
•НА ПРОСВЕТ•

Чистая прибыль Сбербанка 

за январь – август 2023 года 

составила 999 млрд рублей. 

Чуть-чуть до триллиона не до-

тянули. Такие цифры гордо 

привел глава банка Герман 

Греф в кулуарах Восточного 

экономического форума. По 

его словам, сейчас бизнес 

Сбербанка растет лучше 

всех прогнозов. И этому 

можно верить. Большинство 

россиян на себе ощущают 

железную хватку главного 

ростовщика страны: за любую 

услугу – платеж, кредит, смс-

оповещение – надо платить. 

МИХАИЛ МОРОЗОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Как заявил глава Сбера, основ-

ным драйвером роста оставалась 

ипотека, на долю которой при-

шлось 57% выдач в августе. По-

вышение ключевой ставки Банка 

России привело к усилению спро-

са на ипотечные кредиты – в ожи-

дании удорожания ипотеки рос-

сияне бросились занимать на рай 

в шалаше. Портфель жилищных 

кредитов вырос на 4,3% за месяц 

(+19,8% с начала года), а его объ-

ем составил 9 трлн рублей, гово-

рится в отчетности Сбербанка. 

Там также уточняется, что част-

ные клиенты в августе взяли 

максимум кредитов в Сбере за 

всю историю банка – на 915 млрд. 

Наглядная картина финансовой 

кабалы, в которую попадает насе-

ление, вечно живущее от получки 

до получки. 

Сбербанк снимает до трети 

сливок рынка финансовых услуг, 

но он не единственный. Согласно 

прогнозу ЦБ, прибыль банков-

ского сектора в текущем году 

побьет очередной рекорд, пре-

высив 2,4 трлн рублей. А по оцен-

кам Аналитического кредитного 

рейтингового агентства, эта при-

быль достигнет исторического 

максимума в 2,7 трлн. По под-

счетам АКРА, банки заработали 

только на операциях с иностран-

ной валютой в первом полугодии 

2023 года почти 800 млрд рублей.

Хотя не только банки чувству-

ют себя столь уверенно в тяжелые 

времена. Совокупное состояние 

богатейших российских пред-

принимателей с начала 2023 года 

увеличилось на 32,341 млрд дол-

ларов, подсчитало РИА «Ново-

сти» на основе данных рейтин-

га Bloomberg Billionaires Index. 

Наибольший рост в очередной 

раз зафиксирован в состоянии 

совладельца «ЛУКОЙЛа» Вагита 

Алекперова. Его капитал вырос на 

5,9 млрд, до 21,3 млрд «зеленых». 

Несмотря на СВО и санкции, 

богатейшим среди российских 

предпринимателей остается 

один из основных владельцев 

«Норникеля» Владимир Потанин. 

Состояние его с начала года вы-

росло на 1,23 млрд – до 29,8 млрд 

долларов. Вторую строчку рей-

тинга занимает совладелец 

«Новатэка» Леонид Михельсон, 

чье состояние вырос-

ло на 2,73 млрд, до 

27,4 млрд. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Налево – «Лексус» потеряешь, 
направо – часы отберут

Туриста из 
России в ЕС 
могут обобрать 
до нитки на 
законных 
основаниях

На ковер!
Виновного в атаках 
беспилотников 
на Москву нашли – 
генерала обвинили 
в коррупции. 
А кто ответит 
за Россию?

РЕПОРТАЖ 7

Крымское 
вино 
становится 
роскошью
Крымчане такое 
не пьют. Не потому 
что привереды...

Игорь ВОЛГИН:
Надеюсь, 

мы и нынешнюю 
эпоху переживем

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

с. 2

Шик капитала – нищета труда
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АвтоВАЗ 
с узбекским 
акцентом

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Пятьсот сотрудников из Узбекистана привез 

на работу в Тольятти отмечающий ныне 53-ю го-

довщину создания крупнейший в России авто-

сборочный завод «АвтоВАЗ». Одновременно 

на предприятии появились агитаторы, призы-

вающие желающих записаться на контрактную 

службу в армию. По заводу ходят слухи, что 

на Тольятти спустили план в 2 тысячи человек, 

но пока набрали лишь 250. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

А для узбеков наш конвейер отчасти знаком: с сен-
тября 2021 года в их стране серийно собирают 
«Лады» методом отверточной сборки на мощностях 
местной компании Roodell в Джизакской области. 
Там выпускают Vesta SW и SW Cross, Xray, Largus 
и Largus Cross. В 2021-м выпустили 650 машин, 
в 2022-м – 4500. На будущий год запланировано 
создание новой производственной линии полного 
цикла. 

Также в Ташкентском госуниверситете плани-
руется обучение студентов под задачи автозавода 
«КамАЗ». В мае с предприятием был заключен 
договор о сотрудничестве с организацией стажи-
ровки преподавателей, студенческой практики и 
трудоустройства выпускников на автогиганте в На-
бережных Челнах. До сих пор узбекские мигранты 
в основном зарабатывали в России на стройках, 
в торговле, в коммунальном и сельском хозяйстве. 

На 70% трудовой мигрант в России – это приез-
жий из Узбекистана, Таджикистана или Киргизии. 
Чаще всего мужчина. 40% из них не имеют профес-
сионального образования. Доля женщин, по офи-

циальной статистике, 20%, но с учетом нелегалов 
в последние годы достигает 30–35%. Растет «се-
мейная миграция» – уже треть берут с собой мужа 
или жену, а около 10% приезжих – и детей. 

Мы, конечно, гостям рады, но вопрос время от 
времени все-таки возникает: зачем они России? 
Тут лучше разбираться без эмоций, с цифрами. 
Статистика фиксирует сокращение численности 
трудоспособного населения с 2007 года, а в по-
следние несколько лет – примерно по миллиону 
в год.  Чтобы сохранить численность населения на 
уровне 146 млн человек, страна должна привле-
кать в среднем по 390 тысяч мигрантов ежегодно 
на протяжении 80 лет – это данные исследования 
ВШЭ. Мигранты не только восполняют дефицит 
работников на рынке труда, подчеркивают де-
мографы. Они платят налоги (конечно, в случае 
официального оформления – так ведь и с россия-
нами та же история), снимают жилье, покупают 
продукты и одежду. С 2015 года трудовые мигранты 
в обязательном порядке оформляют медицинские 
страховки на территории РФ, хотя практически ими 
не пользуются. Так что дело не только в исконном 
русском гостеприимстве.  

Однако девальвация рубля делает для мигрантов 
приезд в Россию менее выгодным. К тому же Китай 
начал активно переманивать к себе рабочую силу 
из Средней Азии, поскольку тоже столкнулся с дефи-
цитом кадров. Глава узбекской диаспоры Москвы 
Бахром Исмаилов предполагает, что отток трудовых 
мигрантов в первую очередь вероятен в наименее 
оплачиваемых сферах: ретейле, общепите, клинин-
ге, кейтеринге,  сельском хозяйстве...

Так что ставить мигрантов к конвейеру застав-
ляет жизнь. Вот только найдутся ли желающие 
встать под ружье? Т

ВЛАДИМИР КОНОВАЛОВ

ЭЛЕКТРИК
– Я свою профессию уже менял, и 
очень удачно. Был военным, а стал 
электриком. Понял, что армия – не 
мое, разбираться в проводах при-
ятнее. А еще у меня есть отдуши-
на – музыка. С нею жить нескучно. 

ЕЛЕНА РОЖНОВА

ДИЗАЙНЕР
– А я сейчас как раз меняю про-
фессию. Занималась интерьерами, 
а теперь хочу попробовать себя 
в дизайне одежды. Редко так быва-
ет, чтобы человек сразу нашел свое 
дело и следовал ему всю жизнь.

ВЛАДИСЛАВ ГВИНДЖИЯ

СТОМАТОЛОГ
– Интересно было бы побыть ца-
рем, но там надолго занято. Или 
космонавтом... Хотя меня моя про-
фессия полностью устраивает. Нам 
надо постоянно учиться новому, 
развиваться – в отличие от царей. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Царь – 
профессия нервная
Ровно 50 лет назад вышел фильм Гай-

дая «Иван Васильевич меняет профессию», 

и миллионы зрителей убедились, что долж-

ность царя не каждому управдому по пле-

чу. А вы не думали поменять профессию? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Автовазовский конвейр ждет рабочие руки 

из Узбекистана.

курсы 
валют

$96,1609 (+0,1815)

€103,2289 (+0,1223)

За изрядно 
приукрашенными 
статистическими 
данными 
о ситуации 
в российской 
экономике 
скрывается 
пропасть 
в доходах богатых 
и бедных 
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Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась 

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 
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говле – следовательно, государ-

ство имеет с него свой профит 

в виде акцизного налога 613 руб-

лей за каждый выпитый населени-

ем литр спирта. Но независимые 

эксперты предупреждают об отда-

ленных последствиях: если санк-

ционный режим Запада приведет 

нашу экономику к дальнейшему 

снижению доходов от нефтегазо-

вой торговли и росту дефицита 

региональных бюджетов, потреб-

ность в алкогольных акцизах уве-

личится. К чему это может при-

вести, нетрудно догадаться.

Но пока грех жаловаться: за-

висимость регионов от акцизов 

держится в диапазоне 3–3,5%, 

среднедушевое потребление 

горячительных напитков (в рас-

чете по чистому этанолу), по офи-

циальным данным Росстата, не 

превышает 9 литров в год вместо 

почти 16 литров в 2008 году (оцен-

ка Минздрава РФ), а число умер-

ших от алкогольного отравления 

•В ФОКУСЕ•

На этой неделе подавляю-

щее большинство россиян 

не стали праздновать Все-

российский день трезвости. 

Хотя он по явился в календаре 

еще 110 лет назад, вернулся 

к нам в 2005 году, после чего 

был снова забыт. Между тем 

министр здравоохранения 

Михаил Мурашко отрапорто-

вал о снижении потребления 

алкоголя в 2022 году на 5% 

в сравнении с доковидным 

2019 годом. Можем ведь, ког-

да захотим!

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В
прочем, сегодня зеленый 

змий летит обратно. И но-

ровит охмурить молодежь. 

По сообщению Росалкоголь-

регулирования, последние 

пару лет винно-водочные продажи 

в лицензированной рознице снова 

растут – на 4% к прошлогодним. 

В текущем году общая прибавка 

ожидается в количестве 4 млн де-

калитров – по граненому стакану 

с лишним на каждого россиянина, 

включая грудных младенцев. 

Учтем, что эта статистика дает 

цифры по общему объему алко-

гольных напитков крепостью 

свыше 9%. Которые опасны так 

же, как водка: молодой организм 

быстрее «осваивает» слабоалко-

гольную выпивку. А еще ведом-

ство оптимистично объясняет 

нынешний рост «устойчивым 

трендом последних лет по обе-

лению рынка» – мол, борьба с са-

могонщиками приносит долго-

жданные плоды. 

Доволен и Минфин: продукт 

приобретается в легальной тор-

Младоалкоголики
Зачем повышают градус даже в квасе

с. 3

В топ- 
10
самых пьющих 
стран мира Рос-
сии сегодня нет. 
Но подрастает 
смена ушедшим 
в прошлое алко-
голикам
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уменьшилось почти впятеро по 

сравнению с пиковым уровнем 

2003 года – с 45 тысяч человек до 

9,3 тысячи.

Еще можно гордиться отсут-

ствием России в топ-10 самых 

пьющих стран мира, составлен-

ном Global Drug Survey по резуль-

татам глобального социологиче-

ского исследования 2021 года. 

Тогда самой пьяной страной мира 

оказалась Австралия, жители 

которой в среднем напиваются 

по 27 раз за год, что почти вдвое 

превышает среднемировой пока-

затель (14,6 раза). Под словом «на-

пиваться» исследователи имели 

в виду состояние опьянения, при 

котором «физические и умствен-

ные способности ослаблены до 

такой степени, что наблюдаются 

нарушения речи и равновесия, 

а ваша способность говорить и 

держать себя явно меняется, что 

замечают другие люди». То есть 

рейтинг мудро составлялся 

не по «потреб лению», а по «зло-

употреблению» алкоголем. 

Вслед за Австралией в топ-10 

вошли Дания и Финляндия, жите-

ли которых напиваются в среднем 

по 23,8 раза в год, США (23), Вели-

кобритания (22,5), Канада (22), 

Ирландия (20), Франция (17,5), 

а также Швеция (16) и Нидерлан-

ды (15,7). А России там нет!

Это не значит, что наша страна 

вдруг стала малопьющей. В све-

жем рейтинге Всемирной орга-

низации здравоохранения (ВОЗ), 

составленном по уровню потреб-

ления алкоголя, мы заняли 6-е 

мес то с потреблением 11,5 ли-

тра в год на жителя, пропустив 

вперед Белоруссию (14,5), Литву 

(12,9), Гренаду (11,9), Чехию и 

Францию (по 11,8). Позади нас 

остались Ирландия (11,4) и Гер-

мания (11,3), Польша (10,9) и США 

(8,7). То есть пьем, но не пьянству-

ем? Но, во-первых, данные ВОЗ 

почему-то сильно отличаются от 

внутрироссийской официальной 

статистики. Во-вторых, независи-

мые эксперты утверждают, что 

в стране около 28 млн человек ис-

пытывают проблемы, связанные 

с алкоголизмом и алкогольной за-

висимостью, а это каждый пятый 

россиянин. В-третьих, вопреки 

данным Росалкогольрегулиро-

вания о легальных продажах 

спиртного по 9 литров алкоголя 

на душу населения, региональ-

ная статис тика показывает, что 

жители Сахалина в прошлом году 

выпили по 12 литров, а Магадан-

ской области – по 11,4, Коми – 

по 10,6, Чукотки – по 10, Карелии – 

по 9,6 литра. Соответственно эти 

регионы лидируют и по нервно-

психическим заболе-

ваниям, связанным 

с пьянством.
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После того как в Германии таможенники и 

полицейские стали тормозить и изымать ав-

томобили с российскими номерами, возникло 

подозрение, что канцлер Олаф Шольц, пора-

нив глаз, чего-то не разглядел в регламенти-

рующих документах. Но нет, он и одним глазом 

видит основания для жестких мер, больше 

подходящих разбойникам с большой дороги.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Немецкая таможня объясняет спешенным россий-

ским туристам, что их автомобили являются запре-

щенными к ввозу на территорию ЕС предметами, 

«которые приносят значительный доход России 

и тем самым позволяют РФ совершать действия, 

дестабилизирующие ситуацию на Украине». Тури-

сты с сумками из багажника судорожно пытаются 

выяснить, как им добираться дальше. У кого-то 

через суд получилось вернуть свой автомобиль, 

кто-то так и остался на обочине. Что говорить, урок 

гостям дан предметный. 

Блюстители порядка отметают очевидные ар-

гументы: автомобили – частная собственность, 

которая ввозится в ЕС временно, на законных осно-

ваниях и не для продажи. Абсурдность трактовки 

пакета санкций на ограничение импорта из России 

заставила вспомнить о нарушении прав человека 

по национальному признаку. Но куда жаловаться 

на немцев? В ЕС? В сентябре Еврокомиссия под 

недремлющим оком Урсулы фон дер Ляйен под-

твердила жесткую трактовку санкционного зако-

нодательства, в рамках которого россиянам закрыт 

въезд в страны Евросоюза на зарегистрированных 

в РФ автомобилях под предлогом их использова-

ния в личных, а не коммерческих целях. Любое 

перемещение такого имущества граждан РФ на 

территорию ЕС может теперь трактоваться как 

запрещенный импорт. 

Под запрет попадают легковые автомобили и 

другие моторные транспортные средства вмести-

мостью менее 10 человек, а также универсалы и 

гоночные автомобили. Представитель Еврокомис-

сии Балаш Уйвари утверждает: новых санкций про-

тив РФ не вводится, ЕК всего лишь разъясняет уже 

действующие меры. И вообще, странно, что ранее 

запрет на ввоз личного имущества россиян не ка-

сался. Это, видимо, была недоработка, упущение…

Можно, конечно, и дальше спорить с евробюро-

кратами, доказывать, что на обороноспособность 

России пользование на территории ЕС автомоби-

лем, мотоциклом или одеколоном никак не влияет. 

Озлобленный укорами в неэффективности санкций 

Брюссель под нажимом восточноевропейцев не 

признает никакой логики. Хотя...

Страны Евросоюза при решении о конфискации 

имущества россиян, попадающего под запрет на 

импорт, должны учитывать все обстоятельства, 

заявил представитель Еврокомиссии Даниэл Ше-

ридан Ферри в ходе брифинга. Они не обязаны за-

прещать россиянам ввозить на свою территорию 

личные вещи, которые не имеют высокой стоимо-

сти и не являются предметами роскоши, сказано в 

сообщении ЕК. «Что касается конкретных действий, 

конкретных ситуаций, то именно государства несут 

ответственность за их реализацию», – умыли руки в 

Комиссии. При такой трактовке любой российский 

транспорт, вне зависимости от того, используется 

он в частных или коммерческих целях, может быть 

арестован. А остальное личное имущество – на ус-

мотрение таможенника. А кто знает, с какой ноги 

он сегодня встал. 

Еврокомиссия, помусолив проблему в аппарате, 

сочла, что российским гражданам при пересече-

нии границ ЕС не нужно иметь с собой дорогие 

личные вещи. Легче было бы перечислить то, что 

можно возить с собой в пакете из универсама: пару 

ношеного белья, обмылок хозяйственного мыла 

и нитки без иголки. В списке же «запрещенки» – 

мобильные телефоны, ноутбуки, фотоаппараты, 

чемоданы, косметика, изделия из кожи и меха, 

полудрагоценные камни, туалетная бумага, гели, 

шампуни, зубные пасты. Таможенные органы мо-

гут их изъять, а могут от щедрости души и оста-

вить туристу. 

Господин Ферри уклончиво напомнил, что это 

каждая страна ЕС сама решает, как исполнять санк-

ции, разъяснение Еврокомиссии не носит юриди-

чески обязывающего характера. Это, мол, лишь 

рекомендации. 

Традиционные направления российского ту-

ризма – Испания, Франция, Италия, Греция, и там 

пока никак не меняют сложившуюся практику 

досмотров. Туристов из России не раздевают до 

трусов из ивановского ситца и не лишают сумок 

«Гуччи», часов «Омега» и джинсов «Труссарди». 

Глава санкционного отдела МИД Финляндии Пиа 

Сариваара заверила, что въезд автомобилей с рос-

сийской регистрацией в Финляндию по-прежнему 

разрешен, им не грозит конфискация. Венгры и 

австрийцы не обещают составлять акты на изъятие 

смартфонов. Но пример Германии, где у туристов 

продолжают отбирать автомобили из России, на 

ура принимают поляки, чехи и прибалты. А как 

еще они могут досадить России? 

Странно, что у нас до сих пор раздаются голоса, 

призывающие обращаться с исками о нарушении 

прав россиян в Европейский суд. Смешно и затрат-

но доказывать нарушение Хартии ЕС там, где легко 

и без колебаний конфискуют русские миллиарды. 

Ясно же, что Евросоюз надолго завинчивает болты 

на железном занавесе в центре Европы. Т
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На 152 
тысячи рублей 
в месяц создает в стране товаров и услуг каждый 
среднестатистический работник. А получает всего 
69 400 руб лей

Министр обороны РФ Сергей Шойгу подписал приказ 
о перечне болезней, с которыми не примут на службу по контракту. Среди них ВИЧ, гепатит, 

туберкулез и эпилепсия

Парламент Грузии отказался рассматривать
петицию об отмене авиасообщения с Россией и введении визового режима, 

сообщил канал «Sputnik Грузия – Новости»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин 
президент РФ

– Только будущие по-

коления могут оце-

нить то, что мы делали.

Мария Захарова
специальный 

представитель МИД 

РФ

– Они (США) постави-

ли на карту все, причем 

сделали это инициа-

тивно, никто не припи-

рал к стене, им никто не ставил никаких 

ультиматумов… Американская эконо-

мика – экономика пузырей, бесконечно 

надуваемых, – уже не могла работать.   

Сергей Сторчак 
экс-замминистра 

финансов РФ, 

старший банкир ВЭБ

– Экономических пред-

посылок для дедолла-

ризации глобальной 

экономики немного. 

Говорить о закате эпохи доллара означа-

ло бы выдавать желаемое или ожидаемое 

за действительное.

Кирилл
патриарх 

Московский и всея 

Руси

– Сегодня нужна мо-

билизация всех: во-

инства, политиче-

ских сил. И, конечно, 

церковь должна быть мобилизована – в 

первую очередь для того, чтобы творить 

молитву за наших властей, воинство.

Андрей Тарковский
кинорежиссер 

(из письма отцу, 

15 сентября 

1983 года)  

– Мне очень грустно, 

что у тебя возникло 

чувство, будто я избрал 

роль изгнанника и чуть ли не собираюсь 

бросить свою Россию... Я не диссидент, 

я художник, который внес свою лепту в 

сокровищницу славы советского кино.

Лазарь Каганович
нарком путей 

сообщения

– Деловые люди пого-

варивают об опасности 

сделок с нами. Ходят 

слухи, что кое-кто уже 

получил указания о не-

желательности деловых сношений с нами.

Налево – «Лексус» потеряешь, направо – часы отберут

Российско-польская граница. Въехать легче, чем выехать.

с. 1
За ним следует бенефи-

циар НЛМК Владимир 

Лисин, который с на-

чала года увеличил состояние 

на 4,98 млрд, до 24,8 млрд. На 

четвертом месте Вагит Алекпе-

ров, который в апреле 2022 года 

сложил с себя полномочия пре-

зидента «ЛУКОЙЛа» и покинул 

совет директоров компании из-

за санкций. А замыкает пятерку 

богатейших предпринимателей 

из России основной бенефициар 

«Северстали» Алексей Мордашов, 

разбогатевший с начала года на 

626 млн – до 19,3 млрд долларов.

И это на фоне дефицита бюд-

жета страны, который по итогам 

восьми месяцев 2023 года соста-

вил 1,5% ВВП (2,36 трлн рублей). 

Хотя это на полпроцента меньше, 

чем прогнозировалось. Обвал 

руб ля к доллару позволил полу-

чить дополнительные доходы 

в казну. Но добавит ли это дене-

жек в карманы россиян – большой 

вопрос. Хотя, согласно заверени-

ям, рост благосостояния населе-

ния – главная цель экономиче-

ской политики государства. 

Если верить официальной 

статистике, здесь все в ажуре. 

По данным Росстата, реальные 

располагаемые доходы населения 

России (с поправкой на инфля-

цию за вычетом обязательных 

платежей) во втором квартале 

2023 года увеличились на 5,3% 

к тому же кварталу 2022 года. 

А реальные зарплаты россиян во 

II квартале выросли и того боль-

ше – на 13,3%. Рекорд за 15 лет. 

Но и это еще не все благие вести. 

По данным Росстата, в текущем 

году выросла и покупательная 

способность доходов. 

Все хорошо, прекрасная мар-

киза, сколько лет доходы пада-

ли – и вот неожиданно выросли. 

Интересно, за счет чего? Послед-

ние три года Росстат постоянно 

меняет методики подсчета уров-

ня жизни. Раньше величина про-

житочного минимума зависела 

от стоимости потребительской 

корзины с основными продукта-

ми питания, непродовольствен-

ными товарами и услугами, 

включая коммунальные. Однако 

в 2021 году Росстат изменил под-

ход, прожиточный минимум стал 

равняться 44,2% от медианного 

среднедушевого дохода. То есть, 

сколько вам реально заплатили, 

от этого возьмите 44% – и будьте 

богаты. 

Шик капитала – нищета труда

Живут же 

люди: устриц 

едят! 

С картины 

Жана-Франсуа 

де Труа.

Пока народу рассказывают о растущей экономике и по-
вышении благосостояния, эксплуатация труда капиталом 
достигла в стране максимума за 30 лет. Как подсчитал 
Telegram-канал «Равенство» на основании данных Росстата, 
работникам в 2022 году недоплатили 54% созданной ими 
стоимости, из которых капитал присвоил 45%. В 2022-м 
созданная трудом стоимость составила в РФ 131 трлн. Из 

них 60 трлн рублей – это оплаченный труд (зарплата и со-
циальные взносы), а 71 трлн – неоплаченный труд, который 
распределился на чистые налоги (12,3 трлн) и чистую при-
быль (59 трлн). То есть за месяц в среднем каждый работ-
ник создавал товаров и услуг на 152 тысячи, но получал 
всего 69 400 рублей. Куда идут оставшиеся денежки, можно 
посмотреть в начале заметки. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 

В 2023 и 2024 годах власти ре-

шили отойти и от этой методики 

из-за опережающего роста цен 

на товары и услуги и рассчитали 

прожиточный минимум на уров-

не прогнозных границ бедно-

сти – то есть проиндексировали 

на инфляцию последний прожи-

точный минимум, определенный 

по старым методам (за послед-

ний квартал 2020 года). С 2021-го 

размер прожиточного минимума 

устанавливается не раз в квартал, 

а ежегодно. В 2023-м он составля-

ет 14 375 рублей. Живи – не хочу! 

Но стоит ли серьезно относить-

ся к этим цифрам? Посмотрите 

вокруг. Растут тарифы ЖКХ, 

цены на услуги связи, бензин. 

Стоимость товаров первой необ-

ходимости увеличивается не по 

дням, а по часам. Так называемая 

потребительская инфляция вы-

ражается, как всегда, в двузнач-

ных цифрах. А Росстат твердит 

чуть ли не о падении цен. 

Как следует из тех же данных 

ведомства, львиную долю дохо-

дов россияне тратят на покуп-

ку товаров и услуг (82,3%) и на 

обязательные платежи (13,2%). 

Остается всего ничего. По офи-

циальным данным, у нас и сред-

неначисленная зарплата вырос-

ла к прошлому году чуть ли не на 

15% – до почти 73 тысяч рублей. 

Средний размер назначенных 

пенсий составил 19 469 рублей, 

по сравнению с июнем 2022-го 

увеличившись на 5,9%. Однако, 

несмотря на творческие усилия 

Росстата, по данным опроса ана-

литиков банка «Открытие» и 

компании «Росгосстрах Жизнь», 

на снижение доходов пожаловал-

ся 31% опрошенных, а у 36% за-

работок не изменился. И лишь 

треть участников опроса сооб-

щили, что стали зарабатывать 

больше за последние два года. 

При этом лишь у 8% заработок 

вырос значительно. Что интерес-

но, чаще других о росте доходов 

сообщали жители Северного 

Кавказа.  

Еще более загадочными по-

кажутся российская экономика 

и статистические данные, если 

посмотреть на исследование 

«Яндекса». Согласно ему, 40% 

курьеров – это люди с высшим и 

незаконченным высшим образо-

ванием. А 33% – инженеры. Так 

почему же при острейшем дефи-

ците инженерных кадров люди не 

идут работать на производство, 

а предпочитают развозить това-

ры, наплевав на соображения 

престижа? Хоть пешком, хоть 

на велосипеде, лишь бы что-то 

заработать. Да все из-за тех же 

мизерных зарплат в реальном 

секторе экономики.   Т  

Особую озабоченность эти новости из ЕС вызва-
ли в Калининградской облас ти. Как же теперь на 
машинах через Литву ездить в остальную Россию 
– и обратно? И литовские, и российские власти 
уверяют, что проблем быть не должно. Потому что 
на исключение из правил – на калининградский 
транзит – ужесточение пропускного режима не 
распространяется. Тем не менее в интернете уже 
появились рассказы калининградцев, чьи авто 
не пустили через границу. Мол, литовцы предло-
жили им бросить машину в Белоруссии, а дальше 
– хоть пешком. Напомним, что Калининградская 
область граничит еще с Польшей. И туда, полу-
чается, на российском авто теперь лучше вообще 
не соваться?

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД
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Младоалкоголики

На ковер!
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА •

«Наш рейс задерживается, небо 

закрыто, ждем указаний…» Ко-

мандирам авиалайнеров, выле-

тавших этим летом из столичных 

аэропортов, такие сообщения 

пришлось повторять не раз. Осо-

бенно в августе, когда режим «Ко-

вер», то есть полный запрет поле-

тов, вводили почти ежедневно. Не 

лучше начался и сентябрь: в пер-

вый же день – почти сотня перене-

сенных и отмененных рейсов! 

МАРИНА КРЮЧКОВА

«Почему беспилотники подпускают 

так близко к Москве?» – негодова-

ли пассажиры и их родственники. 

Градус возмущения нарастал вместе 

со все новыми и новыми «коврами». 

И вот накануне выборов власти по-

няли: пора!

Сообщение об аресте по уголовному 

делу бывшего командующего 1-й ар-

мией ПВО, защищающей Москву от 

ударов с воздуха, попало на подго-

товленную почву. Не знаю, кто как, 

а я сразу вспомнила события весны 

1987 года. Тогда в зоне Московского 

аэроузла тоже вводили план «Ковер»: 

28 мая в Шереметьево прекратили 

прием и отправку рейсов из-за «Сесс-

ны», летевшей на малой высоте с на-

рушениями правил, не отвечая на 

вызовы. ПВО Московского округа 

проглядела чужака: там проводили 

регламентные работы и отключили 

АСУ. А уже над Москвой не то что сби-

вать – летать запрещалось (да и сейчас 

нельзя, хотя, увы, случается). 

Итог мы знаем: пилот самолетика, 

18-летний немец Матиас Руст, при-

землившись на Красной площади... 

сменил почти все руководство Мин-

обороны СССР! Уже через два дня 

своих должностей лишились ми-

нистр обороны и главком ПВО стра-

ны, затем командующие военными 

округами ПВО – в общей сложности 

почти дюжина генералов и больше 

20 старших офицеров отправили на 

пенсию. А двое и вовсе попали на 

нары, правда, не генералы, а офице-

ры званием пониже. Они, по мнению 

следствия, не приняли должных мер 

в самом начале, когда «Сессна» толь-

ко пересекала западную границу. По 

статье 257 тогдашнего УК РСФСР им 

дали четыре и пять лет: за нарушение 

правил несения боевого дежурства. 

Впрочем, любители конспироло-

гии по сей день уверены, что это была 

операция западных спецслужб с це-

лью обезглавить Вооруженные силы 

и помочь «архитектору перестройки» 

избавиться от нелояльных генералов. 

При этом забавно, что и конспиро-

логи, и те, кто считает, что Горбачев 

просто умело воспользовался неожи-

данной ситуацией, в подтверждение 

своих версий среди прочих приводят 

и такой факт, один и тот же! Через 

три года, в июне 1990-го, еще одна 

«Сессна» нарушила границу, теперь 

со стороны Турции, и приземлилась 

на аэродроме Батуми. Пилот, тоже, 

кстати, немец, оставил на взлетно-

посадочной полосе букет цветов и 

письмо с добрыми пожеланиями пре-

зиденту СССР и улетел обратно. Лишь 

через день Минобороны сквозь зубы 

признало факт нарушения воздушно-

го пространства «на малой высоте и 

вне зоны видимости ПВО». Которые 

не вступили в действие «из-за бы-

стротечности инцидента» (короче, 

не успели). Никто в итоге наказан не 

был. Оно и понятно: где он, Батуми, 

то ли дело Москва…

Что ж, вернемся в столицу, к на-

шему фигуранту уголовного дела – 

бывшему командарму Константину 

Огиенко. По мне, так удивительно 

не то, что генерал-майор оказался 

под арестом: кого-то должны были 

назначить виновным за регулярные 

налеты дронов на Москву, начиная от 

скандальной атаки на здание Сената 

в Московском Кремле 3 мая сего года 

и до хронической блокировки работы 

столичных аэропортов в июле – ав-

густе, вызвавшей ропот у, казалось 

бы, ко всему привыкших сограждан. 

И не то, что генерала арестовали за 

взятку (кстати, еще в июле, сейчас 

суд только продлил арест). Практика 

приторговывать землей оборонного 

назначения, раздавая ее под дачное и 

прочее частное строительство, у чи-

нов Минобороны давно уже вошла 

в обычай, разнятся только, в зависи-

мости от региона, суммы вознаграж-

дения. В данном случае речь вроде бы 

идет о 30 млн рублей, хотя это еще 

предстоит доказать.

А вот что действительно интерес-

но: это уже третье дело о передаче 

военных земель в Подмосковье под 

застройку. А сейчас следователи СКР 

и вовсе проводят полную инвента-

ризацию земель, закрепленных за 

1-й армией ПВО. Злые языки утверж-

дают, что их активность может быть 

связана со сбором материалов против 

высшего руководства Минобороны, 

давно считающего Московскую об-

ласть своей вотчиной. Впрочем, кто 

знает: битва пока идет под ковром, и 

до нас доносятся только ее отголоски. 

Но одно можно утверждать с уве-

ренностью: арестами в Москве дело 

не ограничится. Интенсивность атак 

дронов на Россию месяц от месяца 

растет, в августе, например, прилетов 

было почти втрое больше, чем в мае. 

Так что начальникам ПВО в округах 

самое время приготовиться: скоро и 

в регионах понадобятся «ответствен-

ные». Для вызова на ковер! Т

Впрочем, эксперты 

Центра исс ледова-

ний федерального и 

регионального рынков алкоголя 

(ЦИФРРА) объясняют высокий 

уровень употребления алкоголя 

на Севере спецификой регионов 

с холодным климатом, где тра-

диционно предпочитают креп-

кие напитки. А в Норильском 

промышленном районе еще 

в советские времена работала 

специальная экспедиционная 

группа медиков Сибирского от-

деления Академии наук СССР, 

изучавшая состояние здоровья 

местного и приезжего населения. 

На пресс-конференции, которую 

академики устроили перед отъ-

ездом, было сказано: «Конечно, 

это не для пропаганды и даже, 

наверное, не для широкого рас-

пространения. Но наши исследо-

вания показали: в меру выпива-

ющие жители Крайнего Севера 

болеют значительно меньше не-

пьющих...». 

Вам смешно? Но сегодня в стра-

ну стучится другая беда. В июне 

новосибирский Минздрав озву-

чил чудовищную цифру: в этом 

благополучном по всем показа-

телям российском регионе за год 

на 18,2% выросло количество под-

ростков с официально подтверж-

денным алкоголизмом. Врачи 

утверждают, что нашли причину – 

подростковое увлечение слабоал-

когольными и сильногазирован-

ными коктейлями. Начинающие 

с. 1

На 
60% 
выросло в стра-
не за пять лет 
число несовер-
шеннолетних 
«младоалкоголи-
ков». Из десяти 
на официальный 
учет ставится 
лишь один… 

В случае возникновения угроз информационной 
безопасности из-за появления новостных каналов в WhatsApp (входит в признанную 

экстремистской корпорацию Meta) мессенджер может быть заблокирован

Евросоюз исключил из санкционного списка трех
российских бизнесменов: главу группы ЕСН Григория Березкина, экс-главу Ozon 

Александра Шульгина и совладельца «Нортгаза» Фархада Ахмедова
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Может ли 
бизнес быть 
патриотичным? 
На Восточном экономическом форуме 

разгорелась дискуссия о том, идет ли в 

стране деприватизация. Основанием 

стали иски Генпрокуратуры об изъятии 

собственности у бизнеса в пользу госу-

дарства, которые начали приобретать 

массовый характер. Власти успокаива-

ют: работа Генпрокуратуры «не связана 

с системными решениями». Но что на 

самом деле ждет нашу многострадаль-

ную экономику и общество? И может ли 

бизнес быть патриотичным? 

Георгий Остапкович
директор Центра конъюнктурных 

исследований Высшей школы 

экономики

– Патриотичность бизнеса? Для меня это 
субстанция непонятная. Надо говорить 
о бизнесе социально ответственном, 
для которого главное – четкое испол-
нение налогового законодательства. 
Кардинальным образом пересматривать 
итоги приватизации 90-х смысла нет, 
только вред. По уму, любые масштабные 
перемены надо проводить на подъеме 
экономики или хотя бы в спокойное, мир-
ное время. В целом же явного сдвига к 
огосударствлению экономики я не вижу. 
Доля государства растет, пожалуй, только 
в стратегических отраслях. В целом же 
частный бизнес эффективнее, что доказа-
ла история. Нам нет нужды снова входить 
в ту же воду с колхозами и плановой эко-
номикой.

Олег Буклемишев
директор Центра исследования 

экономической политики МГУ

– Огосударствление – использование 
финансовых активов в интересах обще-
ства. Сейчас же одни финансовые группы, 
теснее приближенные к государству, по-
лучают активы от других. В России, полу-
чается, есть два «патриотичных» бизнеса: 
один – с точки зрения государства и те-
кущего момента, другой – с точки зрения 
общества и будущего. 

Олег Шеин
депутат областной думы 

Астрахани

– Идет всего лишь процесс перераспре-
деления активов. Ну и кому из обычных 
россиян станет от этого лучше и легче 
жить? К слову, крупные госкомпании 
долго выводили российские активы за 
рубеж, используя административный 
ресурс, подгоняли в своих интересах на-
логовое законодательство, а сейчас их 
выставляют оплотом державности и пат-
риотизма. 

Игорь Николаев
экономист

– Бизнес, который работает в стране, пла-
тит налоги и зарплаты, уже патриотичен по 
сути. И то, что мы видим по части так назы-
ваемой деприватизации, явление далеко 
не массовое. Это сигнал бизнесу: платите 
налоги, а то отберем. У Кремля нет задачи 
огосударствить экономику, взвалить себе 
на плечи еще и такую ношу. Но мы видели, 
как уходили крупные западные фирмы: 
далеко не все из них добиваются компен-
саций за вложенные усилия и деньги. И на 
это смотрят, к примеру, китайские компа-
нии, которые могли бы занять пустующие 
ниши. Смотрят и делают выводы: нужно 
быть осторожнее, не так уж в России 
хорошо соблюдают правила игры. Вла-
стям стоит задуматься об этой проблеме. 
Страна должна быть привлекательна для 
инвес тиций.

Василий Колташов
директор Института нового 

общества

– Патриотичный бизнес – это когда 
ваш капитал, ваши налоги находятся в 
родной стране. А если хранить деньги 
за границей, то о патриотизме лучше 
помалкивать. Государство начало воз-
вращать себе уникальные предприятия. 
Принимаются меры против скрытой при-
ватизации ВПК, что в нынешних условиях 
необходимо. Возвращение командных 
высот экономики государству – неизбеж-
ный итог кризиса. Идеология дерегулиро-
вания и свободного движения капиталов 
устарела. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Виновного в атаках 
беспилотников на 
Москву нашли. А кто 
ответит за Россию?

пьяницы воспринимают их как 

безвредный лимонад, хотя вреда 

от него больше: алкоголь посту-

пает в кровь намного быстрее, а 

привыкание к нему формируется 

всего за год, тогда как у взрослых 

алкоголизм переходит в хрониче-

скую стадию за 5–10 лет. 

Страна наша не подготовлена 

к новому явлению, хотя тревож-

ные сигналы раздаются давно 

и повсеместно. Но по детскому 

алкоголизму у нас нет даже до-

стоверной статистики. Минздрав 

еще в 2016 году сообщал о 60 ты-

сячах подростков, состоявших 

на учете в наркодиспансерах как 

склонные к алкогольной зависи-

мости. Ныне эксперты проекта 

«Трезвая Россия» утверждают, 

что за пять лет число таких не-

совершеннолетних младоалко-

голиков возросло более чем на 

60%. Из десяти на официальный 

учет ставится лишь один... 

Дети пьют не только коктей-

ли. Прогремевшее на всю страну 

июньское массовое отравление 

алкогольным суррогатом «Мис-

тер Сидр» в Ульяновской и Са-

марской областях было случай-

ностью: изготовители вместо 

этилового спирта добавили в свое 

пойло краденый метанол – силь-

нейший яд. Но производимый по-

всеместно и подкупающий своей 

дешевизной прохладительный 

напиток изначально, по рецепту, 

должен содержать в себе алко-

голь – отраву для подростков – 

с концентрацией до 8,5% и даже 

до 12%, то есть втрое выше, чем 

в пиве. И никаких запретов на 

продажу его несовершеннолет-

ним не было и нет. Пиво вроде 

бы нельзя, а сидр – пожалуйста!

И если бы только сидр. В июле 

Национальный союз защиты прав 

потребителей проанализировал 

состав квасов, приобретенных 

для проверки в крупнейших 

торговых сетях, в числе которых 

«Магнит», «Пятерочка», «Лен-

та», «Верный» и «Азбука вкуса». 

Удалось выяснить, что треть об-

разцов имеет нарушения по со-

ставу напитков – и прежде всего 

трехкратное и более превышение 

доли спирта, которая не должна 

быть выше 1,2%. Но изготовители 

и продавцы знают: «проспирто-

ванный» квас пользуется повы-

шенным спросом и распродается 

быстрее. Вот и наращивают про-

дажи напитка, приучающего де-

тей к алкоголю. Детки растут – 

и дозы растут. 

Недавно в Санкт-Петербурге 

16-летний подросток умер, отра-

вившись алкоголем на дне рож-

дения ровесника. Все произошло 

очень буднично: трое парней (од-

ному 15, двоим по 16 лет) и 14-лет-

няя девочка собрались, чтобы от-

метить день рождения старшего 

в компании. Купили водку и вино, 

смешали, глотнули самодельного 

«коктейля». После чего одному из 

парней и девочке резко поплохе-

ло. Приехавшая скорая госпита-

лизировала собутыльников, но 

у парня алкогольное отравление 

вызвало сердечный приступ, вра-

чи его спасти не смогли...

Здесь два вопроса. Первый: 

кто продал подросткам водку и 

вино? Второй: кто и когда при-

учил ребят к «слабоалкогольным 

коктейлям»?

Нынче в России возраст «разре-

шенного пьянства» – 18 лет. Хотя 

еще три года назад Мин здрав под-

готовил законопроект о запрете 

на продажу алкогольной продук-

ции крепостью более 16,5% лицам 

моложе 21 года. В пояснительной 

записке медики написали: «В пе-

риод до этого возраста головной 

мозг более уязвим к различным 

внешним воздействиям, особен-

но к химическим отравлениям 

(алкоголь, наркотики и другие 

психоактивные вещества, токси-

ны)». Исследователи сослались 

на зарубежный опыт возрастного 

ограничения продажи алкоголя 

во многих странах. Законопро-

ект, однако, не прошел по «несо-

ответствию» с законом о всеоб-

щей воинской обязанности: мол, 

почему держать в руках автомат 

можно с 18 лет, а бутылку – лишь 

с 21 года?

Сегодня история повторяет-

ся: имеются и сторонники за-

конопроекта, и противники. Но 

пришло другое время, а с ним 

и «другое пьянство». Красивое, 

«как в лучших домах». «Западная 

алкоголизация, при тех же объ-

емах потребления, красивая, – 

сравнивает руководитель Центра 

исследования алкогольного рын-

ка Вадим Дробиз. – Потому что 

алкоголь стоит там дешево, его 

там пьют даже бомжи. И никто 

не покушается на настойку бо-

ярышника. В России на пособие 

по безработице можно купить в 

магазине 20 бутылок водки, а в 

западных странах – 200. Там ос-

новная масса алкоголя выпива-

ется в барах и ресторанах (около 

40%), а у нас – всего 3%». 

В нашей стране и нынче сур-

рогатный алкоголь потребляют 

около 12,5 млн человек, гласит 

исследование. Но переход на 

«барную культуру потребления» 

идет очень быстро. Главная при-

мета перемен: исчезновение вы-

трезвителей для взрослых пьян-

чуг из российских городов – в них 

более нет нужды.

Но не придется ли нам взамен 

создавать алкогольные психуш-

ки для внуков? Т

Этим ребятам 

градусы 

не нужны. 

Таких бы 

побольше!

В ожидании вылета. 

И генерал Константин Огиенко, 

назначенный стрелочником.
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Глава государства посетил судо-

строительный комплекс «Звез-

да», возводимый в Приморском 

крае консорциумом инвесторов 

во главе с «Роснефтью», где на-

рекли имена двум новым уни-

кальным танкерам. 

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

Н
а этой неделе президент Рос-

сии Владимир Путин в рам-

ках поездки на Дальний 

Восток посетил Большой 

Камень. Этот город в При-

морском крае уже фактически стал 

местом рождения новой отрасли 

российской промышленности – 

крупнотоннажного судостроения. 

Своим названием населенный 

пункт обязан скале размером с пя-

тиэтажный дом, возвышавшейся 

когда-то из воды в одноименной 

бухте. Согласно сохранившейся 

фотографии, этот природный ке-

кур издалека напоминал большой 

пароход с трубой. Cимволично, что 

именно здесь сегодня строится су-

персовременный танкерный флот.

Танкеры с именем
В ходе визита глава государства 

поучаствовал в торжественной 

церемонии имянаречения двух 

новых судов. Оба – усиленного ле-

дового класса. На мероприятии 

присутствовали главный исполни-

тельный директор НК «Роснефть» 

Игорь Сечин, заместитель предсе-

дателя правительства РФ – полно-

мочный представитель президента 

РФ в ДФО Юрий Трутнев и гене-

ральный директор ССК «Звезда» 

Сергей Целуйко.

По морским традициям каждое 

спускаемое на воду судно проходит 

через специальный ритуал «кре-

щения». В тот момент, когда о борт 

нового корабля руками крестной 

матери разбивается бутылка шам-

панского, она произносит про себя 

фразу: «Нарекаю тебя именем...». 

Так каждое судно получает соб-

ственное имя. 

Таким же образом уникальный 

и единственный в мире по своим 

характеристикам танкер-челнок, 

построенный на ССК «Звезда» по 

заказу «Роснефтефлота», был на-

зван в честь известного советского 

писателя, автора многочисленных 

художественных произведений на 

историческую и военно-морскую 

тематику Валентина Пикуля. 

Крестной матерью судна стала уро-

женка Приморского края, Герой 

Российской Федерации, летчик-

космонавт Елена Серова.

Судно предназначено для пере-

возки нефти по Северному морско-

му пути, в том числе с флагманско-

го проекта «Роснефти» «Восток 

Ойл», и способно самостоятельно 

осуществлять навигацию без ле-

докольного сопровождения. Тан-

кер-челнок оборудован носовым 

погрузочным устройством для 

приема нефти непосредственно 

со стационарного морского ледо-

стойкого причала.

Еще один новый танкер – СПГ-

газовоз, построенный по заказу 

«Совкомфлота», – был наречен 

в честь видного советского поли-

тического и государственного дея-

теля, дважды Героя Социалисти-

ческого Труда Алексея Косыгина. 

Крестной матерью судна стала за-

служенный врач Российской Феде-

рации, главный врач Приморского 

краевого перинатального центра 

Татьяна Курлеева. 

Такие ледокольные по своей 

сути танкеры-газовозы СПГ класса 

ARC 7 предназначены для перевоз-

ки сжиженного природного газа 

и способны работать в суровых 

климатических условиях и пре-

одолевать лед толщиной 2 метра. 

В движение судно приводят три 

уникальные винто-рулевые ко-

лонки, производство которых ло-

кализовано в Большом Камне на 

предприятии ВРК «Сапфир». На 

протяжении долгих лет суда такого 

типа заказывались исключитель-

но за рубежом. Их строительство – 

один из наиболее технологически 

сложных процессов в мировом су-

достроении.

«Звезда» стала первой верфью 

страны, где строятся суда такого 

типа. Во всем мире уникальной 

технологией строительства газо-

возов обладают всего несколько 

судостроительных предприятий. 

Это одно из самых сложных судов, 

требующих применения иннова-

ций, космической точности, вы-

сококвалифицированного персо-

нала, причем как инженеров, так 

и рабочих.

Внимание президента
ССК «Звезда» считается одним из 

любимых производств президен-

та – Владимир Путин регулярно по-

сещает его в рамках своих поездок 

во Владивосток. И на этот раз оче-

редное событие в жизни верфи не 

обошло стороной внимание главы 

государства. Во время визита на су-

достроительный комплекс Путин 

поздравил работников предприя-

тия и экипаж новых судов.

«Сегодня у нас значимое собы-

тие для российского судостроения, 

для транспортной отрасли страны. 

Свои имена будут присвоены двум 

новым судам гражданского фло-

та. Нефтяной танкер будет носить 

имя нашего писателя, любимого 

многими, – Валентина Саввича 

Пикуля, чье творчество во многом 

посвящено отечественной исто-

рии, нашему флоту, защитникам 

наших дальневосточных рубежей. 

А танкер-газовоз назван в честь 

государственного деятеля, Пред-

седателя Совета министров СССР 

Алексея Николаевича Косыгина, 

человека, который внес огромный 

вклад в развитие Дальнего Восто-

ка, всей нашей страны, экономики 

и ее ключевых отраслей, проявил 

себя талантливым организатором 

в годы Великой Отечественной 

вой ны», – отметил в ходе церемо-

нии имянаречения президент РФ.

Владимир Путин выразил уве-

ренность, что новые суда будут до-

стойны этих прославленных имен. 

«Ведь это современные, мощные, 

оснащенные по последнему слову 

техники морские суда, без преуве-

личения одни из лучших в своем 

классе в мире. Они способны ра-

ботать при экстремально низких 

температурах, в суровых клима-

тических условиях, проходить че-

рез ледяные преграды, перевозить 

большие объемы нефти и газа», – 

сказал он.

«Хочу поблагодарить инжене-

ров, конструкторов, рабочих верфи 

«Звезды» – всех, кто вложил в стро-

ительство новых судов талант, 

труд, профессиональные знания, 

работал с максимальной отдачей, – 

отметил президент РФ. – Вашему 

большому коллективу предстоит 

решать новые важные задачи, в том 

числе речь идет о повышении лока-

лизации производства, широком 

применении отечественных раз-

работок и решений. Я абсолютно 

уверен, что с каждым новым сдан-

ным кораблем уровень локализа-

ции на «Звезде» будет постоянно 

возрастать».

«Валентин Пикуль» и «Алексей 

Косыгин» не единственные суда, 

успешно построенные на ССК 

«Звезда». Всего на верфи спущено 

на воду уже 12 судов, переданы 

заказчикам четыре танкера типа 

«Афрамакс» общим дедвейтом 

450 000 тонн, активно строятся 

еще 23 судна из более чем 50, нахо-

дящихся в портфеле заказов пред-

приятия. Общий дедвейт заказов 

превышает 3 млн тонн.

В рамках визита президент 

также ознакомился с ходом стро-

ительства двух ледокольных танке-

ров-газовозов СПГ ледового класса 

ARC 7, формирование корпусов ко-

торых в настоящее время ведется 

в сухом доке. Также Владимиру 

Путину продемонстрировали уже 

готовящийся к ходовым испытани-

ям танкер типа «Афрамакс» «Вос-

точный проспект», многофункцио-

нальное судно снабжения «Святая 

Мария», а также танкер типа MR 

«Иван Айвазовский» и газовоз 

«Петр Столыпин». Производство 

таких типов судов – уникальный 

опыт для всей российской судо-

строительной отрасли.

«Развитие такого флота имеет 

огромное значение для нашей 

страны – арктической державы, 

востребовано для реализации на-

шей долгосрочной стратегии по 

освоению Арктики, для обеспече-

ния надежных перевозок на Север-

ном морском пути, на глобальных 

транспортных, логистических 

маршрутах, для укрепления энер-

гобезопасности нашей страны, да 

и всего мира», – заявил Владимир 

Путин в ходе своего визита.

Кроме того, президент ознако-

мился с ходом строительства но-

вых объектов: пяти новых цехов 

и трех складских комплексов, об-

щая площадь которых превышает 

165 тысяч кв. метров. Цеха пер-

вичной обработки стали и метал-

лопроката, очистки и грунтовки 

металлических листов и профиля, 

резки стали, криволинейных и па-

нельных блоков позволят в скором 

времени увеличить технологиче-

ские возможности ССК «Звезда».

Локомотив экономики
На сегодняшний день ССК «Звез-

да» является самой современной 

верфью в России, специализиру-

ющейся на строительстве всех 

типов морских добычных плат-

форм, ледоколов и крупнотоннаж-

ных гражданских судов – основы 

российского арктического флота. 

Верфь создается по поручению пре-

зидента России Владимира Пути-

на, оператором проекта выступает 

компания «Роснефть».

Строительство ССК «Звезда» 

ведется рекордными темпами: 

за неполные семь лет с начала 

производственной деятельности 

на верфи уже решены ключевые 

технологические задачи, введены 

в эксплуатацию и работают основ-

ные объекты – блок корпусных про-

изводств, окрасочные камеры, цех 

сборки блоков, открытый тяжелый 

достроечный стапель с парком уни-

кальных кранов, самый современ-

ный и производительный в России 

трубообрабатывающий цех.

Пилотную загрузку комплек-

су обеспечивает компания «Рос-

нефть», которая заключила экс-

клюзивное соглашение с ССК 

«Звезда» о размещении всех за-

казов на новую морскую технику 

и суда на мощностях судоверфи. 

Сейчас в портфеле заказов компа-

нии 26 судов.

ССК «Звезда» является локомо-

тивом экономики Приморья, обес-

печивая заказами смежные отрас-

ли и производства. Расширение 

производственного потенциала 

судостроительного кластера ведет 

за собой комплексную модерни-

зацию транспортной и социально 

значимой инфраструктуры регио-

на: развивается железнодорожное 

сообщение, строятся новые подъ-

ездные автомобильные дороги.

ССК «Звезда» – один из крупней-

ших налогоплательщиков края. За 

последние шесть лет объем нало-

говых отчислений предприятия 

в бюджеты разных уровней уве-

личился почти в 14 раз. Судоверфь 

также является ведущим работо-

дателем региона. В настоящее вре-

мя на предприятии уже работают 

около 11 тысяч сотрудников верфи 

и подрядных организаций.

Кадры решают все
Для комфортного проживания 

корабелов «Роснефть» строит 

новые жилые кварталы много-

этажных домов с комфортабель-

ными квартирами. На текущий 

момент введены в эксплуатацию 

36 жилых домов на 2506 квартир 

в четырех микрорайонах города 

Большой Камень. В настоящее 

время ведется строительство еще 

47 домов, которые рассчитаны 

на 3489 квартир. Всего до конца 

2024 года планируется построить 

80 домов на 5795 квартир. Общая 

площадь жилой застройки в рам-

ках программы составит 300 тысяч 

кв. метров за восемь лет.

Чтобы обеспечивать самую тех-

нологичную и современную судо-

верфь высококвалифицированны-

ми кадрами, «Роснефть» создает 

в регионе базы профессиональной 

подготовки. Дальневосточный 

судостроительный колледж стал 

основной площадкой для подго-

товки судостроителей и судоре-

монтников. Колледж – участник 

Федеральной программы «Профес-

сионалитет» 2022–2023 годов. На 

базе судостроительного коллед-

жа проводится обучение основ-

ных производственных рабочих 

судостроительного комплекса 

«Звезда», а на территории верфи 

организуются производственные 

практики студентов.

Центр подготовки для 
Севморпути
Кроме этого, «Роснефть» создает 

инжиниринговый центр, который 

будет заниматься решением задач 

в сфере производства и импорто-

замещения для отечественного 

судостроения и судоремонта, а 

также для развития инновацион-

ных технологий. На базе центра 

будет осуществляться подготовка 

и переподготовка кадров. Проект 

реализуется в рамках создания 

комплексного многофункцио-

нального технопарка на острове 

Русский.

Создание центров профессио-

нальной подготовки кадров в ре-

гионе способствует развитию рын-

ка труда всего Дальнего Востока.

В рамках визита президента на 

ССК «Звезда» главный исполни-

тельный директор НК «Роснефть» 

Игорь Сечин доложил главе госу-

дарства о ходе реализации мас-

штабного добывающего проекта 

«Восток Ойл» на севере Краснояр-

ского края.

«Одно из конкурентных пре-

имуществ проекта «Восток Ойл» – 

уникальная география. Благодаря 

прямому выходу на артерию Север-

ного морского пути сырье в крат-

чайшие сроки может поставляться 

на наиболее перспективные рын-

ки. Однако для организации по-

ставок и загрузки Северного мор-

ского пути потребуется не менее 

50 новых единиц ледокольного и 

транспортного флота, – рассказал 

президенту Игорь Сечин. – И здесь 

первоочередную роль играет су-

доверфь «Звезда» – первый центр 

высокотехнологичного судостро-

ения в России и одна из ведущих 

верфей в Азиатско-Тихоокеанском 

регионе».

Игорь Сечин также представил 

Владимиру Путину программу 

строительства вахтовых жилых 

комплексов нового поколения для 

работников добычных объектов 

«Роснефти». Для комфортного про-

живания вахтовиков компания 

построила современные жилые 

вахтовые комплексы, оснащен-

ные всем самым необходимым 

для жизни и отдыха. Вахтовые 

городки создаются по принципу 

гостиничных комплексов, где 

для организации быта работни-

ков внедрены самые современные 

цифровые решения: мобильные 

сервисы диспетчерских служб, 

досуга и обучения, управления 

общественным питанием и транс-

портом. На производственных 

участках функционируют совре-

менные столовые, прачечные, 

магазины и кафетерии, открыты 

спортивные и тренажерные залы, 

оснащенные современным спор-

тивным инвентарем. Т

ТРУД | 15 сентября | 2023 | www.trud.ru

На сегодняшний день ССК «Звезда» является самой современной верфью 
в России, специализирующейся на строительстве всех типов морских добычных платформ, ледоколов и крупнотоннажных 

гражданских судов

«Звезда» первой величины
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Около 
11 тысяч
сотрудников верфи и подрядных 
организаций сегодня уже работают 
на судостроительном комплексе 
«Звезда» 

«Роснефть» создает 
инжиниринговый центр, который 
будет заниматься решением 
задач в сфере производства 
и импортозамещения для 
отечественного судостроения и 
судоремонта, а также для развития 
инновационных технологий

Танкер-челнок «Валентин Пикуль» 
предназначен для перевозки 
нефти по Северному морскому 
пути, в том числе с флагманского 
проекта «Роснефти» «Восток 
Ойл», и способен самостоятельно 
осуществлять навигацию без 
ледокольного сопровождения

Всего на верфи 
ССК «Звезда» 
спущены на воду 
уже 12 судов, 
переданы 
заказчикам 
четыре танкера 
типа «Афрамакс» 
общим дедвейтом 
450 тысяч тонн 

На верфях в Большом Камне по заказу «Роснефти» строятся современные крупнотоннажные танкеры

Во время визита на 

судостроительный комплекс 

Путин поздравил работников 

предприятия и экипаж новых 

судов «Валентин Пикуль» и 

«Алексей Косыгин».
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Власти Магаданской области предлагают туристам
попробовать себя в роли золотоискателей, выделив участок под «вольный принос» 

драгметалла

Всех почему-то тошнит 
Учебный год в петербургских школах начинается с отравлений. И это, увы, не новость

На педагогические специальности российских вузов 
в этом году было подано 725 тысяч заявлений, сообщила замминистра просвещения 

Татьяна Васильева

надзора выявили грубейшие нарушения 

при хранении и приготовлении пищи: 

тараканы, сомнительные личности и 

грязь на кухне. «Это нарушения при при-

готовлении пищи, условий хранения и 

транспортирования, ненадлежащее са-

нитарно-техническое состояние, отсут-

ствие у персонала справок о медицинских 

осмотрах», – перечисляет журналистам 

начальник отдела эпидемиологического 

надзора управления Роспотребнадзора 

по Петербургу Ирина Катаева. Ведомство 

временно приостановило работу компа-

нии, сейчас сеть кафе закрыта. По факту 

массового отравления горожан СК возбу-

дил уголовное дело по части 1 статьи 238 

УК РФ (оказание услуг, не отвечающих 

требованиям безопасности жизни или 

здоровья потребителей). Проверки также 

проводят в компании, которая доставила 

сомнительные блюда и массу проблем по-

требителям. 

Эпидемиологическое расследование 

продолжается. В управлении Роспотреб-

надзора сообщили, что готовы выступить 

в суде в защиту пострадавших с целью возме-

щения материального и морального вреда. 

Как и в защиту пострадавших на прошлой 

неделе детей из школы №608 Кировского 

района Петербурга. Там тоже был зафик-

сирован очаг острой кишечной инфекции – 

после обеда в столовой более 50 учеников 

и учителей увезли в больницу, некоторые 

из них попали в реанимацию. Уже тради-

ционно учебный год в школах Петербурга 

начинается с кишечной инфекции. 

Как сообщили в комитете по здраво-

охранению, на этой неделе в городских 

больницах оставались 30 детей с диагно-

зом «острый гастроэнтерит» после упо-

требления пищи в этой школе. «Четверо 

детей, находившихся в тяжелом состоя-

нии, переведены из реанимаций в обыч-

ные отделения и на сегодняшний день 

находятся в состоянии средней степени 

тяжести», – рассказали в комитете.

Сначала, 7 сентября, стало известно 

о госпитализации 24 школьников, трое из 

которых оказались в реанимации. Затем 

в Роспотребнадзоре уточнили, что слу-

чаи острой кишечной инфекции зафик-

сированы также у сотрудников учебного 

заведения. После того как с проверкой 

зашли в школу и к организатору обедов – 

комбинату питания «Кировский», След-

ственный комитет возбудил уголовное 

дело. Всего зафиксировано 56 случаев 

кишечной инфекции. У 13 пострадавших 

выявили сальмонеллез. Учебный про-

цесс приостановлен, учащихся перевели 

на дистанционное обучение, в школе 

продолжаются противоэпидемические 

мероприятия: в помещениях провели 

дезинфицирующую обработку, обезза-

раживают места общего пользования. 

Пока Роспотребнадзор и сотрудники 

правоохранительных органов разбира-

ются в причинах отравления в школе 

в Кировском районе Петербурга, в боль-

ницах продолжают лечить детей. Неко-

торые из них недомогание почувствова-

ли еще 5 сентября. На следующий день 

утром учителя в чатах просили не при-

водить больных детей на уроки. Ксении, 

маме ученика 4-го класса школы №608, 

позвонили из медкабинета около полу-

дня. Ее сыну стало плохо. «Он приехал 

домой, у него губы синие, я ему гра-

дусник ставлю, а там 38,2. Он говорит: 

«Мама, меня очень тошнит...». 

Прокуроры обещают проверить со-

блюдение требований санитарно-эпи-

демиологического законодательства 

должностными лицами учреждения 

и по итогам проверки принять меры 

прокурорского реагирования. А Вол-

ховская городская прокуратура прове-

рит качество питания в школах района 

после жалоб на столовую Волховской 

гимназии. К жалобе добавлена крас-

норечивая фотография, где на тарелке 

помимо макарон и котлеты красуется 

чья-то личинка... Тут тоже обещают 

меры прокурорского реагирования – 

«при наличии оснований». 

«Дочка приходит голодная, старший 

сын в гимназии не ест, хотя они совсем 

не привередливые», – рассказывает 

представитель родительского комитета 

Елена Трухина. И добавляет, как и все 

пострадавшие в таких происшествиях: 

«Я в шоке». Т

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Очередная строчка с информационной 

ленты: около 300 отравившихся гото-

вой едой в Петербурге, среди них трое 

детей... Точнее, в минувшую среду их 

было 274 – тех, кто вместе с готовой 

едой от АО «Грин Бокс» получил острую 

кишечную инфекцию. Но число постра-

давших день ото дня растет. Случай, 

увы, не уникальный.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

О 
массовом отравлении готовой едой, 

купленной через сервис доставки 

продуктов «Самокат» (ООО «Ум-

ный Ритейл»), стало известно еще 

8 сентября. Петербуржцы стали об-

ращаться в больницы города с симпто-

мами острой кишечной инфекции. Всех 

пострадавших объединяло то, что они 

съели готовые блюда, заказанные через 

сервис доставки продуктов. В больницу 

имени Боткина продолжают поступать 

пациенты. 

Показательно, что производитель гото-

вых блюд рекламирует свою продукцию 

как правильное и здоровое питание. А рво-

та, диарея, высокая температура, видимо, 

бонус к «здоровой еде»...

Особенно плохо почувствовали себя 

петербуржцы после перекуса так называ-

емой шпинатной вафлей. Марина Юдина 

ела сию продукцию фирмы утром, усугу-

била вечером купленной там же лапшой. 

Ее, как и пострадавшую Динару, с высокой 

температурой и признаками пищевого 

отравления отвезли в инфекционную 

клинику. 

Анастасия Девятова купила крабовый 

салат. Почувствовав отвратительный 

вкус, говорит, глотать не стала, сразу еду 

выплюнула, но было поздно. К вечеру ей 

стало так плохо, что пришлось вызвать 

скорую, которая отвезла жертву салата 

в Боткинскую больницу. 

Компания-производитель выразила 

сожаление по поводу произошедшего и 

попыталась переложить вину на произ-

водителя яиц, которые были использова-

ны при изготовлении вафель. Однако во 

время проверки сотрудники Роспотреб-

Крымское вино становится роскошью 
•ПОЧЕМУ?•

Правительство начало раз-

работку «Стратегии развития 

виноградарства и виноделия 

в РФ до конца 2050 года». 

Тема эта оптимистично про-

звучала на Восточном эконо-

мическом форуме. К тому же 

«Аэрофлот» бесплатно поил 

лучшими образцами отече-

ственного вина участников 

форума, пассажиров рейса 

Москва – Владивосток. Тем, 

кто попроще, наливали сухое 

белое и красное c Кубани. 

Пассажиры бизнес-класса 

дегустировали крымское 

белое и розовое игристое 

экстра брют. Цена одной та-

кой коллекционной бутылки 

стартует от полутора тысяч 

рублей. 

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО 
КРЫМ 

Крымчане такое игристое не 

пьют. Не потому что привере-

ды – слишком дорого. Более того, 

произведенные на полуостро-

ве вина – это для приехавших в 

Крым отдохнуть и повеселиться. 

Увы, таких гостей минувшим ле-

том было куда меньше обычного. 

Село Родное в предгорьях 

севастопольской Балаклавы, 

уникальный винодельческий 

терруар Belmas Winery. «К нам 

второй год не летают самолеты, 

почти нет состоятельных тури-

стов, которые еще недавно обе-

спечивали реализацию больше 

половины объема нашего вина», 

– поясняет Екатерина Бельмас, 

основательница винодельни. 

Коллеге вторит Денис Шарапов, 

производитель известной в ре-

гионе марки Vibes: «Поскольку 

нет авиасообщения, нет и по-

требителей премиального сег-

мента, в котором мы работаем. 

Продажи упали в разы».

Шарапов называет нынеш-

нюю ситуацию в своем бизнесе 

критической. Солидных гостей 

нет, а большая часть здешних по-

требителей, которые могли бы 

приобретать дорогое авторское 

вино, покинули осажденный 

полуостров. Под постоянными 

атаками беспилотников ВСУ и 

ракетными налетами коллек-

ционные напитки оставляют 

горькое послевкусие.

Но пить-то народ не перестал! 

Как сообщила главный нарколог 

республиканского Минздрава 

Марина Шоренко, нынешним 

летом потребление алкоголя в 

Крыму выросло в три раза по 

сравнению с прошлым. В основ-

ном потребляют гости, которые 

все-таки рискнули, приехали на 

отдых. Но туристы налегают не 

на крымское вино, а на продук-

цию соседнего Краснодарского 

края или на недорогие импорт-

ные напитки. 

Но вернемся к федеральной 

«Стратегии». Рабочую группу 

по ее реализации возглавил 

гендиректор НИИ «Магарач» 

Владимир Лиховской. Кто не 

знает, ялтинский «Магарач» – 

старейший оте чественный ин-

ститут в ведении РАН. Магарач-

ское казенное заведение было 

основано по указу императора 

Николая I и по инициативе ге-

нерал-губернатора Новороссии 

графа Воронцова еще в сентябре 

1828 года. Нынче тут праздну-

ют 195-летие. Хороший повод, 

чтобы 350 специалистов Крыма, 

Севастополя и остальной России 

собрались в Магараче на конфе-

ренцию обсудить проблемы и 

перспективы винной отрасли. 

– Нам нужно понимать, что 

мы будем пить к 2050 году, – во-

прошал на конференции доктор 

сельскохозяйственных наук 

профессор Лиховской. – Какие 

сорта сейчас закладываем – ко-

кур, шардоне или каберне? Что 

будет завтра востребовано по-

требителем?

Поспорив на эту животре-

пещ у щ у ю тем у, у частник и 

конференции сошлись на необ-

ходимости возрождения отече-

ственного питомниководства, 

способного резко увеличить ко-

личество российских саженцев, 

– пока ими обеспечивается лишь 

20–25% потребности. Далее по-

шла совсем приятная дискуссия. 

«Существует мода, которая от-

клоняется иногда от классиче-

ского виноделия. Сегодня очень 

популярны оранжевые вина, 

возвращаются на сцену вина 

розовые. Эти тренды нужно из-

учать». Кто бы спорил… 

Научно-практическая конфе-

ренция и празднование юбилея 

НИИ завершились в Винном 

парке курортного комплекса 

Mriya Resort & Spa. Это самая 

престижная новая здравница 

крымского Южнобережья, дав-

но уже выкуп ленная Сбербан-

ком. Шикарное обслуживание, 

пляжи-бассейны, экзотические 

этноплощадки, собственные 

фруктовый сад и большой вино-

градник. Два года назад здесь 

был основан Центр винного 

туризма, успевший стать попу-

лярным.

Директор курорта Самвел 

Саруханян для начала посове-

товал создателям «Стратегии 

виноградарства и виноделия» 

перенимать опыт Франции, 

Италии и Испании. Но потом, 

спохватившись, выразил уве-

ренность в том, что к 2050 году 

«отрасль будет самостоятельной 

и российское виноделие будет 

одним из передовых во всем 

мире». Бурные аплодисменты, 

наливаем, занавес! 

Ролики с праздника, выло-

женные на «Ютубе», вызвали 

живые отклики крымчан. Про-

цитируем некоторые: «На видео 

стоимость бутылки вина – от 

двух до шести тысяч. Одни пон-

ты для богатых»; «Снова наду-

вание щек, создание проблемы 

на ровном месте. Будут ли пить 

кокур и шардоне в 2050-м? Мо-

жет, нужно делать оранжевое 

вино? Тьфу на вас!»; «Почему бы 

просто, как раньше, не собирать 

рислинг, совиньон, каберне, 

мускат, не перерабатывать их 

и не продавать по человеческой 

цене? Обеспечивать материала-

ми людей, которые хотят сами 

делать вино? Почему перестали 

пускать на сбор остатков вино-

града бесплатно?» 

Вопросы без ответов. Нет, это 

не постсоветская ностальгия. 

Оставить население Крыма и 

отдыхающих-бюджетников без 

натурального, качественного 

и одновременно доступного 

вина – просто свинство. Еще не 

так давно здешние винзаводы 

имели собственные магазины с 

вполне качественными напитка-

ми на розлив. У пляжей бочками 

стоял классный «сухарик». И ни-

кто даже не думал травиться. 

Под показуху об элитном 

авторском виноделии и заботе 

о фискальных доходах все это 

теперь куда-то кануло, попало 

под запрет. Самая простецкая 

массандра стоит таких денег, 

каких у обычных людей, не ВИП-

пассажиров, нет. Жаль пенсио-

неров, вынужденных перейти 

на самогон. 

Воспоминанием студенче-

ской молодости остался пор-

твейн «Красный крымский». 

Получив стипендию, мы могли 

себе позволить. А что теперь упо-

требляют в студенческих обща-

гах? Пиво, мерзкую слабоалко-

гольную газировку и дешевую 

водку. Ркацители за два рубля с 

полтиной больше нет. Т

А что теперь употребляют 
в студенческих общагах? Пиво, 
мерзкую слабоалкогольную газировку 
и дешевую водку
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-P» 

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право заключения договора поставки запчастей 

Nuovo Pignone.  В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5852-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 5869-PD на право заключения договора 
на выполнение строительно-монтажных работ по «Замене существующих внешних газотопливных модулей 

на турбоприводах  А-НПС-4А, НПС «Комсомольская», НПС «Кропоткинская» (УИ 2372)». Подробная информация 
о порядке и сроках проведения тендера размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Более 50
учеников и учителей 
увезли в больницу из школы №608 
Кировского района Петербурга. 
Некоторые из них попали в реани-
мацию. Уже традиционно учебный 
год в школах Петербурга начинается 
с кишечной инфекции 

Следователи пришли на кухню...

Крымчане 

такое вино 

не пьют. 

Не потому что 

привереды – 

слишком 

дорого.
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Свинарка, пастух плюс Макиавелли
•ТЕАТР•

Мы живем в эпоху перемен, когда 

история переписывается чуть ли не 

ежедневно. Многие театры, задумав-

шись об этом, захотели запечатлеть 

собственную летопись: премьеры 

спектаклей об их прошлом, настоя-

щем и будущем – главный тренд мос-

ковского театрального сезона.

АННА ЧЕПУРНОВА

Эстафету «автобиографических» по-

становок начал РАМТ, представивший 

документальный спектакль нового 

главного режиссера Марины Брусни-

киной «Здесь дом стоял». Он основан 

на воспоминаниях актеров старшего 

поколения, собранных драматургом 

Андреем Стадниковым. Этот же автор, 

кстати, написал пьесу и об МХТ име-

ни Чехова, поговорив с актрисами и 

работницами труппы. По ней Юрий 

Квятковский создает спектакль «За-

навес» – его покажут на Малой сцене 

в конце сентября. А над постановкой 

«9 ряд, 10, 11 место» на Основной сце-

не в честь 125-летия Художественного 

театра работают драматург Юлия По-

спелова и режиссер Денис Азаров.

Свое 85-летие празднует «Сатири-

кон», и 23 октября на сцене Высшей 

школы сценических искусств выйдет 

спектакль «Предчувствие дома. Сцены» 

в постановке Артема Терехина. В Теат-

ре на Таганке, которому исполнится 

60 лет, грядут премьеры «Таганка-60» и 

«В поисках жанра», посвященные леген-

дам – Владимиру Высоцкому, Леониду 

Филатову, Николаю Губенко. Новую 

режиссерскую работу к 110-летию Ка-

мерного в 2024 году выпустит худрук 

Театра имени Пушкина Евгений Пи-

сарев. Его коллега Алексей Франдетти 

планирует в «Ленкоме» молодежную 

лабораторию «Марка Марка» к 90-летию 

Марка Захарова. 

Спектаклем-концертом «Шалом 48-23» 

20 сентября отметит свое 90-летие Мос-

ковский еврейский театр. Его руководи-

тель Олег Липовецкий с драматургом Ла-

рой Бессмертной создали пьесу на основе 

интервью с артистами труппы. Точкой 

отсчета в произведении стал 1948 год, 

вместивший в себя смерть Соломона Ми-

хоэлса и рождение старейшего нынешне-

го артиста «Шалома» Геннадия Абрамова.

В грядущем сезоне в московском ре-

пертуаре хватает и классики. Взгляд на 

нее через сегодняшнюю оптику пред-

ставит режиссер Петр Шерешевский 

в «Маскараде с закрытыми глазами» в 

МХТ имени Чехова и «Борисе Годуно-

ве» в Театре Наций. Здесь же на Малой 

сцене сходную задачу решает Светла-

на Землякова в спектакле «Наташа» по 

пьесе Марины Крапивиной о жизни 

трех сестер Чехова в современной Мос-

кве. В «Сатириконе» Александр Лок-

тионов выпустит «Государь-стендап» 

по мотивам философских трактатов 

Макиавелли. 

А среди собственно классиков на 

первое место выходит Пушкин, чье 

225-летие грядет в июне 2024-го. В ок-

тябре в Малом театре покажут «Ка-

питанскую дочку» в постановке Ста-

нислава Сошникова. В Театре имени 

Моссовета в ноябре появится «Пиковая 

дама» Игоря Яцко с Валентиной Талы-

зиной в роли зловещей графини. Худ-

рук Вахтанговского театра Анатолий 

Шульев в марте представит спектакль, 

объединившей сюжеты «Метели», «Ба-

рышни-крестьянки», «Станционного 

смотрителя» и «Выстрела», а в «Сати-

риконе» выйдет «Дубровский» Якова 

Ломкина. В Театре имени Пушкина над 

«Маленькими трагедиями» работает 

Филипп Гуревич. 

Другая примета наступающего сезо-

на – обращение к кинематографу, что 

ярко отразилось в планах Театра на 

Бронной, где худрук Константин Бого-

молов ставит спектакли по сценарию 

Виктора Гусева «Свинарка и пастух», 

пьесе Константина Симонова «Русский 

вопрос» и роману Августа Якобсона 

«Жизнь в цитадели». Примечательно: 

советские фильмы по всем трем про-

изведениям в свое время получили 

Сталинские премии. 

В этом же театре Марина Брусникина 

создаст спектакль «Калина красная» по 

Шукшину. А в Театре Наций в конце сен-

тября покажут «Последнее лето» Данила 

Чащина по киносценарию «Куоккала» 

современного автора сериалов Анны 

Козловой. В одной из главных ролей – 

Вениамин Смехов. Т

В Калининграде в 13-й раз про-

шел Международный конкурс 

органистов имени Микаэла Тари-

вердиева. Несмотря на нынеш-

ние глобальные дисгармонии, он 

сохранил статус одного из глав-

ных мировых событий в области 

органной музыки. Так считает 

председатель жюри француз 

Иоанн Вексо, а ему, профессору 

консерватории и Высшей музы-

кальной академии Страсбурга, 

органисту собора Нотр-Дам-де-

Пари и кафедрального собора 

Нанси, нет оснований не верить.

Сам состав жюри отличался от первона-
чально намеченного. Разумеется, приня-
ли приглашение организаторов профес-
сор Санкт-Петербургской консерватории 
Даниэль Зарецкий и доцент Московской 
Алексей Шмитов. Но большинству ино-
странных органистов-профессоров их 
университеты и музыкальные академии 
запретили участие в мероприятии, патро-
нируемом Благотворительным фондом 
Микаэла Таривердиева, Минкультуры РФ, 
администрацией Калининградской облас-
ти и другими российскими структурами. 

Однако запреты не остановили нидер-
ландца Жана-Пьера Стайверса – облада-
теля Гран-при 1-го конкурса Таривердиева 
1999 года. А благодаря энтузиазму про-
фессора Центральной консерватории 
Китая Юань Шен конкурс прирос новым, 
пекинским отборочным туром и десантом 
из девяти молодых китайских виртуозов. 
Приезд в Калининград южноафриканской 
конкурсантки Изабель ван Ренсбург и во-
все можно назвать сенсацией. Кто знал о 
существовании в далекой стране разви-
той органной школы? 

Жаль, очаровательная Изабель с ее 
исполнением Маленьких прелюдий и 
фуг на баховскую тему современного 
венгерского композитора Балинта Ка-
роши в финальный тур не прошла – как 
и канадка Анжелик По, и наш Иван Гав-
риков, игравший наряду с музыкой Баха, 
Куперена и Листа пронзительно-русское 
«Вечное движение» Юрия Буцко. Но что 
делать, объясняет мне художественный 
руководитель конкурса, музыковед и 
просветитель Вера Таривердиева, невоз-
можно объявить всех интересных и ярких 
исполнителей лауреатами конкурса. 

В финале мерялись силами китаец 
Сяофэн Хэ, француз Жан Нувель-Алу, чет-
верка наших девушек. Кому отдать предпо-
чтение? С ответом теряюсь, хотя когда-то 
я сам полтора года учился органной игре. 
Аиде Глуховой – уроженке Казани, одного 
из самых «органных» наших городов, ныне 
аспирантке Санкт-Петербургской консер-
ватории? Елене Малевой, чей путь голово-
кружителен: музыкальная школа якутского 
поселка Айхал – Белгородский музыкаль-
ный колледж – Санкт-Петербургская кон-
серватория – место штатного органиста 
петербургской церкви Яани Кирик? Ирине 
Крюковой, которой всего 15 лет, ученице 
Детской музыкальной школы имени Грига? 
Эта хрупкая девочка прекрасно справля-
ется с инструментом-колоссом…

А вот и ответы жюри. У подкованного 
на международном уровне Сяофэна – вто-
рое место, у Жана Нувеля-Алу – третье, 
плюс приз зрительских симпатий. Лене и 
Аиде вручают дипломы, Иру награждают 
призом «Надежда России». А первое мес-
то – у Марии Короновой из Усть-Илимска 
Иркутской области, ныне студентки 
Санкт-Петербургской консерватории. Ей 
же вручен специальный приз за лучшее 
исполнение симфонии для органа «Черно-
быль» Микаэла Таривердиева. Впрочем, 
проигравших нет, само участие в конкур-
се, игра на одном из лучших органов мира 
в прекрасном Кафедральном соборе Ка-
лининграда – колоссальная награда. 

А еще они увозят приглашения на кон-
церты. Мария Коронова звана выступить 
в залах Москвы, Красноярска, Екатерин-
бурга, нидерландского Рурмонда. Сяофэна 
Хэ пригласили в Белгород, Челябинск, 
Томск, Краснодар. Жана Нувеля-Алу рады 
видеть и слышать в Перми, Краснодаре, 
Челябинске, Екатеринбурге, московском 
католическом храме Непорочного Зача-
тия, Большом зале Санкт-Петербургской 
филармонии… 

Кстати, француз в детстве учил рус-
ский язык, потом подзабыл, а теперь по-
лучит шанс наверстать упущенное. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

КАЛИНИНГРАД – МОСКВА

Киностудия «Союзмультфильм» выпустила
мобильную игру «Простоквашино: супермаркет». Игра в развлекательном 

формате обучает основам математики

Российский актер Данила Козловский выиграл
суд против главы ФПБК Виталия Бородина и обязал удалить порочащие истца 

сведения из телеграм-канала

Последнее лето детства
Редкий случай: на всероссийский экран выходит татарский фильм, который стал 
сенсацией сезона

•ИДЕМ В КИНО?•

Еще до выхода в прокат фильм «Бери 

да помни» успел обрести признание 

публики. В начале августа он побе-

дил в полнометражном конкурсе на 

фестивале «Короче» в Калининграде. 

Позже состоялась громкая, с песно-

пениями и плясками, премьера ленты 

в столичном Доме кино в рамках 

Дней культуры Татарстана в Москве. 

А на днях лента открывала Междуна-

родный фестиваль мусульманского 

кино в Казани. И везде зрители после 

показа выходили просветленные, 

в слезах…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Б
ери да помни» рассказыва-

ет обыденную, хотя и не са-

мую типовую житейскую 

историю. Главному герою 

фильма, бойкому и кудряво-

му Ильхаму (Юнус Таиров) идет седь-

мой год. Он проводит последнее перед 

школой лето у бабушки с дедушкой в 

татарской деревне. Родители со дня на 

день должны приехать и забрать его в 

большой город, но почему-то не приез-

жают. А их телефоны все время «времен-

но недоступны». 

Ильхам еще не знает, что родители 

погибли в катастрофе. Это знаем толь-

ко мы, зрители, да бабушка с дедушкой. 

Убитые горем, они не могут, не умеют 

найти слова, чтобы рассказать внуку 

о трагедии. Желая оставить светлое 

ощущение от последних дней его так 

рано оборванного детства, дедушка 

затевает с внуком национальную игру 

«Бери да помни» («ядэч» по-татарски) 

на исполнение желаний. Притворяясь, 

что уже плохо соображает, дедушка 

(он же по-татарски «бабай») намерен-

но проигрывает внуку то ведро моро-

женого, то целую ванну с газировкой. 

А то и сам на протяжении нескольких 

дней прикидывается человеком-не-

видимкой.

Бабушка плачет в укромных углах 

избы, но, вытерев слезы, тоже присо-

единяется к веселой игре, превращаясь 

по воле внука то в робота с металличе-

скими интонациями в голосе, то в нежно 

мяукающую женщину-кошку. Посте-

пенно в игру втягиваются и жители де-

ревни. Поначалу они подыгрывают Иль-

хаму, потом начинают исполнять уже 

не детские, а вполне взрослые желания: 

открыть уютное кафе в селе, отремон-

тировать школу, выучить французский 

язык для поездки в Париж. Так детская 

игра стала стимулом для обновления 

жизни в селе…

Снимали кино не в Париже, а в де-

ревне Малый Ошняк. В Татарстане 

в деревнях везде уже пластик, лами-

нат. Киногруппа с трудом нашла село 

с деревянными избами, крашеными 

наличниками, ткаными коврами, до-

машней утварью, пасекой за околицей. 

Молодой режиссер Байбулат Батуллин 

трепетно воссоздал на экране хорошо 

знакомый ему по детству националь-

ный татарский колорит, вдохновенно 

опоэтизировал немудрящий сельский 

быт с простецкой, но такой вкусной 

едой. Когда кусок хлеба, намазанный 

маслом и посыпанный сверху сахаром, 

кажется немыслимым лакомством. Хотя 

в местном сельмаге хватает сникерсов 

и прочих чупа-чупсов. 

Фильм взывает к нашему чувству но-

стальгии, но не только. Он соединяет 

в своем вроде бы условном, карнава-

лизированном пространстве трудно со-

единимые вещи: приметы прошлого и 

современность, лирику и драматизм, 

веселый смех ребятни и горечь осозна-

ния ими первых утрат, полет детских 

фантазий со взрослыми заботами и про-

блемами. Это по-настоящему семейное 

кино, увлекательное и сердечное, в ко-

тором старые и малые найдут что-то 

свое. Дети – каскад приключений жиз-

нерадостного, взрослеющего на наших 

глазах Ильхама. Взрослые – историю 

взаимоотношений дедушки и бабушки 

не только с внуком, но и друг с другом. 

Расим и Суфия не всегда ведь были 

стариками. Они были молодыми, кра-

сивыми, влюбленными. Но полвека 

прожитой вместе жизни, ежедневная 

рутина пригасили яркость чувств, они 

стали «невидимками» друг для друга. 

Бабушка, замотанная стиркой, стряп-

ней, мытьем полов, обособилась, ушла 

в себя. Бабай частенько выпивает в 

мужской компании, а то и сам по себе. 

Но общая беда и забота о судьбе внука 

вновь сближают их. Так проникновенно 

о печалях и редких радостях «третьего 

возраста» в нашем кино давно никто не 

рассказывал.

Бабушку играет звезда российского 

театра и кино Роза Хайруллина, и это 

едва ли не лучшая ее роль на экране за 

многие последние годы. Перепад эмо-

циональных состояний ее героини – от 

безутешного горя до сцен проникно-

венной нежности. В остальных ролях 

заняты непрофессиональные испол-

нители из Татарстана, в том числе из 

местной деревни, что придало картине 

дополнительное обаяние. Деда сыграл 

85-летний отец режиссера, писатель 

Рабит Батулла. Его мягкий татарский 

акцент ласкает ухо, как дивная восточ-

ная музыка. Хотя и собственно музыки 

с популярными татарскими мелодиями 

в картине хватает.

Фильм «Бери да помни» снят без учас-

тия государства, на частные инвести-

ции, что по нынешним временам ред-

кость. Он существует в двух языковых 

версиях. На спецпоказах и фестивалях 

лента идет на татарском языке с русской 

озвучкой. В широкий прокат «Бери да 

помни» выходит в русскоязычном ва-

рианте. Т

P.S. Наверное, в Татарстане фильм посмот-
рят многие. Как многие смотрят в Якутии 
якутские фильмы, в Башкирии – башкир-
ские. Но наше региональное кино год от 
года становится все интереснее жителям 
большой России. Потому что оно расска-
зывает об универсальных человеческих 
чувствах и ценностях. И фильм «Бери да 
помни» – еще одно тому убедительное сви-
детельство.

С 14 сентября
начался показ фильма «Бери 
да помни» по всей стране

Чертова 
дюжина? 
Это к счастью

Событие

Константин Богомолов решил 

перенести древний фильм «Свинарка 

и пастух» на сцену. Кризис идей?
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•ПЯТЬ КОЛЕЦ•

Одно уже ясно: на Олимпий-

ских играх в Париже, которые 

пройдут с 26 июля по 11 ав-

густа 2024 года, российских 

спортсменов будет очень ма-

ло. Меньше даже, чем их было 

на заре олимпийского движе-

ния – на Играх в Лондоне-1908 

и Стокгольме-1912. И ситуация 

может измениться лишь в худ-

шую сторону – наших могут не 

пустить вовсе. Но пока остает-

ся шанс, надо бороться.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

М
ОК и международные 

спортивные федерации 

сначала отстранили от со-

ревнований российских 

атлетов, потом полтора 

года водили их на поводке, при-

говаривая невнятное «допустим, 

но, может быть, и не допустим». 

А высветившаяся на днях опре-

деленность нашим спортсменам 

добавила больше огорчений, чем 

надежд. Она, определенность, 

достигнута лишь в том, куда их 

не пустят. А это немалый сектор 

олимпийских дисциплин. 

Итак, в командных игровых 

видах спорта россиян в Париже 

точно не будет. Не пустят и тех, кто 

«засветился» за полтора послед-

них года в официальных прави-

тельственных мероприятиях. Для 

наших атлетов, кто в Париж все-

таки прорвется, обязательным 

условием станет нейтральный 

статус: без флага, гимна и про-

чих государственных атрибутов. 

По-прежнему выдвигаются 

требования к российским спортс-

менам подписать публичное 

осуждение СВО и политики РФ. 

Но узаконенного Международ-

ным олимпийским комитетом 

документа на сей счет нет. Ряд 

российских атлетов – велосипе-

дисты, теннисисты, фехтоваль-

щики, мастера единоборств – 

допущены до международных 

турниров, в том числе отбороч-

ных к Олимпиаде, и при этом 

от них не требовали подписать 

какие-то бумаги с осуждением. 

И вот на этой неделе процесс во-

ждения россиян на поводке, похо-

же, вышел на финишную прямую.

Азиатские Игры, на которые 

Олимпийский совет Азии (ОСА) 

пригласил россиян еще зимой, 

все-таки пройдут без наших 

спортс менов. Под давлением 

МОК решено не допускать росси-

ян и белорусов к этим состязани-

ям. А значит, по ряду видов спорта 

мы лишились возможности за-

воевать олимпийские лицензии. 

Вот уже полтора года президент 

МОК Томас Бах старается усидеть 

на двух стульях. Он то заявляет, 

что спорт вне политики и что 

нельзя применять к атлетам мер 

коллективной ответственности. 

То отдает решение принципиаль-

ного для олимпийского движения 

вопроса на откуп федерациям, а 

там свистопляска мнений. Тем 

не менее 11 сентября Томас Бах 

решительнее обычного объявил, 

что намерен допустить нейтраль-

ных атлетов к Играм в Париже. 

После чего даже министр спорта 

Украины Вадим Гутцайт впервые 

публично согласился с тем, что 

украинцы могут соревноваться с 

россиянами и белорусами. 

Впрочем, в России тоже нема-

ло тех, кто противится участию 

россиян в Играх-2024 и авансом 

клеймит претендентов на поездку 

как «предателей, готовых плясать 

под чужую дудку с белой тряпкой» 

(имеется в виду олимпийский 

флаг). В таком духе высказы-

вались особо ярые «патриоты» 

из числа чиновников, депутатов 

и публицистов. Правда, теперь 

такие голоса поутихнут – 12 сен-

тября президент Владимир Путин 

во Владивостоке, можно сказать, 

одобрил «нейтральные» перспек-

тивы российских атлетов, заявив: 

«Спортсмены, кто годами, десяти-

летиями готовился к важнейшим 

стартам, должны сами принять 

это решение». В общем, ребята, 

думайте сами, решайте сами… 

Другое дело, захотят ли участ-

вовать в Олимпиаде все, кто 

еще имеет шанс пробиться в Па-

риж-2024? На этом пути масса 

препятствий, выстроенных МОК 

и прочими международными 

организациями. Значительная 

часть лидеров сборных России по 

олимпийским видам спорта по-

лучают финансовую поддержку 

от государства, они оформлены 

в армейских структурах, «Дина-

мо», Росгвардии. Как объяснили 

«Труду» в руководстве ЦСКА, если 

спортсмен их клуба уволится с 

места службы даже за месяц до 

начала отборочных олимпий-

ских турниров или самих Игр, 

он не попадает под ограничения, 

озвученные МОК. Но при нынеш-

ней ситуации не каждый решит-

ся лишать себя стабильного до-

хода, отказываться от синицы в 

руках ради журавля в небе. 

По всей видимости, для тех не-

многих, кто поедет в Париж, не 

будет организована привычная 

масштабная предолимпийская 

подготовка. И уж тем более олим-

пийским медалистам не стоит 

ожидать щедрых, как прежде, 

вознаграждений – премиями, 

квартирами и роскошными авто. 

Однако не все решают деньги. 

Есть люди, готовые до последнего 

следовать за своей олимпийской 

мечтой. Вот что сказал «Труду» 

Данил ЛЫСЕНКО – один из не-

многих наших легкоатлетов, спо-

собных сегодня конкурировать с 

мировыми лидерами:

– Я выполнял олимпийский 

норматив пять раз в течение 

нынешнего сезона, этого впол-

не достаточно для участия в 

Олимпиаде. Теперь все зависит 

от Международной ассоциации 

легкоатлетических федераций. За-

явление Баха обнадеживает, а то я 

уже начал отчаиваться. Впрочем, 

как бы ситуация ни сложилась, я 

намерен упорно тренироваться 

и в следующем сезоне улучшать 

рекорды. Мечтаю свой лучший 

результат показать в Париже. 

А вот что сообщила нам много-

кратная чемпионка мира, главный 

тренер сборной России по пулевой 

стрельбе Татьяна ГОЛДОБИНА:

– Весной 2024 года состоятся 

еще два турнира, где можно за-

воевать олимпийские лицензии. 

Но Международная федерация 

спортивной стрельбы все еще хра-

нит молчание насчет возможного 

допуска нас на Игры в Париже. 

И нам до сих пор не сообщили, 

какие стрелковые дисциплины 

будут включены в Игры дружбы 

и Игры БРИКС, которые пройдут 

в 2024 году в России. Тем не менее 

вся наша сборная продолжает го-

товиться в полную силу, несмотря 

на отсутствие определенности… 

Что к этому добавить? МОК, 

повторим, решения по допуску 

россиян отдал на откуп между-

народным спортивным федера-

циям, а там, увы, многое опреде-

ляется уровнем неформальных 

отношений российских спортив-

ных чиновников с иностранными. 

Например, Стрелковый союз Рос-

сии особой дружбы с ISSF не водил 

даже в благополучные годы. И по-

тому, боюсь, у наших стрелков 

шансы попасть в Париж невелики. 

А вот ATP и WTA пока не заявляли 

о каких-либо ограничениях для 

россиян и белорусов, хотя наши 

теннисисты способны взять ме-

дали самой высокой пробы.

В плавании же и легкой атле-

тике даже после заявлений Баха 

поступают мрачные новости. 

Так, World Aquatics объявила о 

возможности участия в Париже 

лишь по одному нашему пловцу 

и прыгуну в воду в каждой дис-

циплине. А глава легкоатлетиче-

ской WA Себастьян Коу дал све-

жий прогноз: «Вряд ли россияне и 

белорусы попадут на Олимпиаду. 

Наш Совет занял четкую пози-

цию, я буду очень удивлен, если 

она изменится». 

Звучит как приговор. Оконча-

тельный ли? Легкоатлетические 

турниры на Олимпиадах соби-

рают гораздо больше зрителей и 

рекламодателей, чем чемпионаты 

мира. И если кто из россиян и бе-

лорусов зимой и весной 2024 года 

покажет высокие результаты, на 

Коу могут надавить телевизи-

онщики и спонсоры. За период 

санкций с 2015 года наши легко-

атлеты значительно снизили свой 

уровень. Но в прыжках в высоту 

дуэли между Данилом Лысенко и 

Мутазом Баршимом либо Марией 

Ласицкене и Ярославой Магучих 

могли бы стать главными событи-

ями на балу «королевы спорта». 

Наших представительниц ху-

дожественной гимнастики допус-

тят на соревнования в статусе 

нейтральных атлеток с 1 января, 

но единственный турнир, где еще 

будут разыгрывать олимпийские 

путевки, – это чемпионат Европы 

в Будапеште с 22 по 26 мая. При-

чем на всех представительниц 

России и Белоруссии осталась 

лишь одна путевка, которая до-

станется спортсменке, занявшей 

первое место или первое после 

тех, кто путевки уже завоевал… Т

Через какие тернии приходится пробиваться на Олимпийские игры – 2024 нашим атлетам. Оно того стоит?

Увидеть Париж и…

ТАБЛО

На Игры-2024
попадут очень немногие из наших атлетов – самые стойкие. 
Но в Париже им будет ох как несладко…

...А выигрывают 
немцы
Острослов Гари Линекер когда-то произнес фра-

зу, надолго ставшую крылатой: «В футбол играют 

все, а выигрывают немцы». Теперь эти слова на-

прямую касаются и баскетбола: сборная Герма-

нии впервые в истории стала чемпионом мира!

На мировом первенстве, проходившем в Индонезии, Япо-
нии и на Филиппинах, немецкая сборная выиграла восемь 
матчей из восьми, обыграв в полуфинале и финале баскет-
больных грандов – сборные США и Сербии, считавшиеся 
главными претендентами на победу в турнире. 

А самым престижным индивидуальным титулом чемпио-
ната был отмечен лидер немецкой команды, защитник «Лос-

Анджелес Лейкерс» Деннис Шредер. Он, а также форвард 
«Орландо Мэджик» Франц Вагнер и экс-игрок ЦСКА, выступа-
ющий ныне за «Милан» Йоханнес Фойгтманн стали ключевы-
ми игроками в команде чемпионов мира. Ну и, конечно же, 
велика роль в таком успехе наставника немецкой сборной 
канадца Гордона Херберта, всего за два с небольшим года 
создавшего команду, взявшую сначала бронзу чемпионата 
Европы, а теперь – мировое золото. Кто бы мог представить 
такое, наблюдая, как мучается саратовский «Автодор» под 
руководством этого канадского специалиста в сезоне еще 
пару лет назад?  

– Меня порадовало, что в финале чемпионата мира играли 
сразу трое недавних армейцев, – комментирует «Труду» прези-
дент баскетбольного ЦСКА Андрей Ватутин. – Я перезванивался 
с ними по ходу чемпионата мира, поздравил ребят с отличным 
выступлением. Оценивая результат сборной Сербии, нельзя за-
бывать, что они приехали без семи игроков основного состава, 
и эта молодая, отчасти экспериментальная команда дошла до 
финала. Они молодцы! 

Ну а у немцев прогресс налицо. В команде много представи-
телей НБА, в то же время игроки хорошо адаптированы к евро-
пейским правилам ФИБА, чего не скажешь про тех же амери-
канцев. Ну и отдадим должное наставнику сборной Германии 
Гордону Херберту. На его примере хорошо видно, что тренер 
клуба и тренер сборной – разные профессии. Сборная США? 
Для этого состава 4-е место – ее результат. Ясно, что на миро-
вое первенство давно уже не приезжала настоящая «дримтим». 
В ее отсутствие порадуемся за европейский б аскетбол!

А вот отвечать на вопросы о том, как бы сыграла на 
чемпионате мира наша сборная, я не умею – это к братьям 
Стругацким...

     МИХАИЛ СМИРНОВ 
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П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года 
началась основная подписка на 1-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

За такой фол 
можно и в тюрьму  
Трехкратный чемпион НБА провел четыре дня 

в бельгийской тюрьме, после того как под-

писал контракт с местным клубом «Остенде». 

По прибытии в Бельгию Маккоу столкнулся 

с проблемами на паспортном контроле. По 

странной ошибке его паспорт был помечен 

в компьютере как «утерянный» или «украден-

ный» – и аннулирован. И даже заступничество 

экс-мэра города Остенде не помогло: после 

четырехдневного пребывания под стражей 

Патрик Маккоу был депортирован в США.

Кстати, именно в этом бельгийском клубе когда-то 
адаптировался к европейскому баскетболу Джей Ар 
Холден – тот самый, по прозвищу Черный Русский. 
Здесь его нашли скауты ЦСКА и позвали в Россию, 
где Холден получил признание болельщиков и граж-
данство. Его бросок на последних секундах финала 
Евро-2007 принес российской сборной последний 
громкий титул…

Но вернемся к сидельцам. Тут можно вспомнить 
недавнюю «отсидку» игрока нашей сборной Дмитрия 
Домани, который по окончании спортивной карьеры 
работал на должностях исполнительного директора РФБ 
и генерального менеджера сборной России. Но потом 
был втянут в историю со спонсорскими деньгами, его 
экстрадировали в Москву из Черногории, где Дмитрий 

пытался получить убежище. В итоге выдающийся в не-
давнем прошлом игрок получил 3,5 года. 

Впрочем, среди звезд НБА нарушителей закона куда 
больше. Зак Рэндольф стал зэком, получив срок за по-
купку партии марихуаны. Видимо, ему не хватало огром-
ной зарплаты за игру в баскетбол? Джейсон Уильямс сел 
на пять лет, застрелив водителя команды. Уверял, что 
по неосторожности, хвастаясь новеньким дробовиком. 

Знаменитый Аллен Айверсон мог не стать звездой 
НБА: 15 лет тюрьмы он получил до подписания контракта. 
Напал на игроков в боулинг явно из расистских побужде-
ний, ударил женщину стулом по голове, нанес увечья. Но 
ходатайство губернатора и адвокаты помогли сократить 
наказание до четырех месяцев, после чего пошла в гору 
спортивная карьера.

Айзея Райдер, Чарльз Эдвард Смит, Кеон Кларк 
и еще несколько видных игроков НБА помимо таких 
мелочей, как драки и вождение авто в обкуренном со-
стоянии, задерживались с крупными партиями нарко-
тиков. Но всех переплюнул Эдди Джонсон, получивший 
за изнасилование девочки пожизненный срок. 

Ну и никак не обойти вниманием Денниса Родмана – 
одного из самых лучших и эпатажных игроков в истории 
баскетбола. Он добивался любовных успехов у звезд 
шоу-бизнеса – Мадонны, Кармен Электры, Мишель 
Мойер, однако регулярно поколачивал их в теплой до-
машней обстановке. Имел проблемы с наркотиками, 
дрался с полицейскими, садился за руль пьяным...

И чего им всем не хватает? Играли бы в свое удо-
вольствие и были бы пай-мальчиками и девочками. Но 
почему-то не получается. Т

АРТЕМ СКВОРЦОВ
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Ну что ж, туда ему и дорога, считает 
известный авиаконструктор 

Александр Явкин. Потому что 
чешскому самолету есть российская 

альтернатива в лице Бе-32

Чешский L-410 
от нас улетает Чайка чуть не сбила 

самолет 

К авиационным тревогам по-
следних дней добавилась еще 
и эта. Самолет Airbus A320 
компании S7 Airlines, вы-
полнявший рейс по маршруту 
Владивосток – Анадырь, при 
посадке столкнулся с чай-
кой. Такое время от времени 
случается в небе, но фото-
графия носового обтекателя 
лайнера после столкновения 
впечатляет: на обшивке видна 
сильнейшая вмятина, будто 
от удара кувалдой. К счастью, 
никто из находившихся на 
борту 157 пассажиров и семи 
членов экипажа в результате 
столкновения не пострадал. 
Жертва одна: сама чайка. 
Жалко птицу, но надо же смот-
реть, куда летишь. 

Не совсем пропащие 

Сразу скажем: эта история 
закончилась хорошо. Двоих 
мужчин, ушедших за ягодой в 
Северо-Енисейском районе 
Красноярского края, потеряв-
шихся и блуждавших в лесу 
неделю, нашли спасатели. Они 
живы и здоровы, хотя изрядно 
отощали на подножном корму. 
И ведь далеко от оставленной 
машины не отходили, все 
кружили где-то рядом – до-
бытчиков нашли в 15 км от 
автомобиля. Все это время 
пропавших мужиков искали 
полсотни спасателей и во-
лонтеров, поднимали в воздух 
вертолет – если посчитать все 
затраты сил и средств, ягода 
будет золотой. Дешевле чай 
с сахаром пить.

Крути педали до самой 
Антальи

Уральский путешественник 
Иван Оглоблин придумал, 
как позагорать у моря под 
пальмами и при этом не 
тратиться на поезд или само-
лет. В начале августа он на 
велосипеде выехал из Перми, 
а спустя 41 день уже пересе-
кал границу между Грузией и 

Турцией. Все это время он вел 
спартанский образ жизни: 
спал в палатке, готовил пищу 
на костре или ел в придорож-
ных кафе. Иван «накрутил на 
колесо» больше 4 тысяч кило-
метров – и вот она, награда. 
«Идеальный асфальт огибает 
линию побережья, волны 
взрываются фонтанами 
белых брызг, – делится впе-
чатлениями пермяк. – Вокруг 
пальмы, чайные плантации, 
пряничные домики на хол-
мах». Путешественник поспел 
как раз к бархатному сезону. 

Иван злоупотребил 
корвалолом… 

Муромский городской суд 
отклонил жалобу водителя, 
которого лишили прав за езду 
в нетрезвом виде. Между про-
чим, поучительная история. 
Как уверяет сам водитель, 
перед поездкой он всего лишь 
употребил выписанный ему 
кардиологом препарат кор-
валол. Принимал он и другие 
содержащие фенобарбитал 
препараты. В судебном ис-
ке мужчина объяснил, что не 
знал о сроках выхода этих 
веществ из организма. И о 
том, что вождение в состоянии 
опьянения, вызванного ле-
карствами, закон запрещает. 
Но в суде с доводами автолю-
бителя не согласились и не 
стали изменять решения ми-
рового судьи, лишившего его 
прав на 1,5 года и оштрафо-
вавшего на 30 тысяч рублей. 
Отсюда вывод: не злоупотреб-
ляйте корвалолом. А выпили, 
так не садитесь за руль!

•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

В истории российской гражданской 

авиации стало еще одним удивитель-

ным происшествием больше. Во втор-

ник утром летевший из Сочи Airbus 

A320 «Уральских авиалиний» совер-

шил экстренную посадку в 180 км от 

Новосибирска. «Покидая самолет по 

воздушному трапу, прыгайте в поло-

жении сидя, руки вперед...» Едва стю-

ардесса закончила инструктаж, как 

последовал удар, и самолет, не убрав-

ший шасси, пропахав фюзеляжем 

полторы сотни метров, замер посреди 

пшеничного поля. По счастливейшей 

случайности обошлось без жертв, но 

167 пассажиров и членов экипажа 

теперь имеют полное право отмечать 

12 сентября как свой второй день 

рождения. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Н
а вопрос о том, что это было, оконча-

тельный ответ должно дать рассле-

дование компетентной комиссии. 

Мы же пока обратим ваше внимание 

на одно обстоятельство. Отметим, 

что в гражданской авиации очень высо-

ко чувство корпоративной солидарности. 

Стоит даже самой независимой комиссии, 

раскапывавшей причины очередного 

инцидента, найти ошибки в действиях 

экипажа, как летная среда немедленно 

взрывается обвинениями в необъектив-

ности и предвзятости, беря под защиту 

действия пилотов и диспетчеров. 

Тем удивительнее реакция на нынеш-

нее ЧП под Новосибирском. По горячим 

следам все наши эксперты, много лет про-

сидевшие за штурвалом, сошлись во мне-

нии, что экипаж был не прав, приняв в не-

штатной ситуации ошибочное решение 

и тем самым поставив под угрозу жизни 

пассажиров и свои собственные. 

Не внес ясности в коллизию и коммен-

тарий генерального директора «Уральских 

авиалиний» Сергея Скуратова по горячим 

следам. По его словам, на подлете к Омску 

экипаж «с целью повысить надежность 

посадки принял решение идти в Ново-

сибирск». Позже в интервью местному 

изданию Скуратов пояснил, что топлива 

для такого полета было достаточно, од-

нако оно начало расходоваться быстрее 

ожидаемого в условиях сильного ветра, 

а также из-за выпущенных шасси, которые 

не удалось убрать. 

Так что же получается? Даже понимая, 

что топлива может не хватить, командир 

принимает спорное решение не садиться 

в Омске, который здесь, под ним, а лететь 

на 500 км дальше? А за 180 км до аэропорта 

принимает еще одно, не менее спорное 

решение – сажает тяжелый лайнер с пас-

сажирами в чистом поле, на глазок, рас-

считывая лишь на везение?

Отдавая должное экипажу за конечный 

результат – удачное приземление, сохра-

нившее 167 жизней, бывший заместитель 

министра гражданской авиации СССР 

Олег Смирнов посадку в таких экстремаль-

ных условиях назвал настоящим чудом. 

Ведь воздушное судно, да еще с неубран-

ным шасси, вполне могло столкнуться на 

поле с препятствием. И тогда возникший 

пожар похоронил бы всех разом. 

«Если причиной вынужденной посадки 

стал дефицит топлива, – задает очевидный 

вопрос Олег Смирнов, – то почему такую 

ситуацию не предусмотрел командир в на-

чале рейса, когда только взлетал с сочин-

ского аэродрома? В гражданской авиации 

есть обязательное требование: в любых 

условиях топлива должно быть доста-

точно от аэродрома вылета до аэродрома 

посадки, плюс для возможного ухода на 

запасной аэродром...» 

Как известно из радиопереговоров, уже 

попавших в Сеть, омскому диспетчеру ко-

мандир экипажа Сергей Белов сообщил 

о неисправности одной из систем гидрав-

лики, что и послужило для него поводом 

взять курс на Новосибирск, где посадоч-

ная полоса на 500 метров длиннее. Кор-

респондент «Труда» спросил работавшего 

начальником управления летной службы 

МГА СССР Жоржа Шишкина, налетавшего 

более 20 тысяч часов на разных типах са-

молетов, как бы он поступил в подобной 

ситуации.

«Конечно, сажал бы самолет в Омске, 

невзирая даже на то, что там полоса ко-

роче, – без тени сомнения ответил Жорж 

Константинович. – Пилот должен владеть 

навыками экстренного торможения. И ты 

знаешь, что внизу в готовности находят-

ся аварийные службы, они всегда придут 

на помощь. Шансов неизмеримо больше, 

чем при посадке в чистом поле. Здесь, на 

мой взгляд, налицо пробелы в летной под-

готовке, которые привели к ошибочным 

решениям. Хорошо, что хорошо кончается, 

но в авиации полагаться на это нельзя!» 

Отметим также, что эксперты по без-

опасности полетов давно обращают вни-

мание авиационных властей на укоренив-

шуюся практику недозаправки самолетов 

до действовавших прежде нормативов. 

В условиях жесткой конкуренции, когда 

на первом плане – бизнес, руководство 

авиакомпаний нередко укоряет и даже 

наказывает пилотов за перерасход то-

плива и, напротив, поощряет тех, кто 

такую экономию обеспечивает. Логика 

проста: чем меньше топлива в баках, тем 

легче самолет, тем больше экономия. Но 

руководствоваться только такими сооб-

ражениями – подвергать риску самолеты 

и людей. 

Что дальше? Интрига закручивается. 

Расследование ЧП под Новосибирском 

взяла на себя Росавиация. А себе, как из-

вестно, больно не делают. Если случай 

признают лишь рабочим инцидентом, 

то на том и закончится разбор полетов: 

в нештатной ситуации, чтобы повысить 

надежность посадки, экипаж принял ре-

шение уйти в Новосибирск... Получите 

ордена и летайте дальше. Если же аварий-

ную посадку квалифицируют как авиаци-

онное происшествие – а так оно, по сути, и 

есть, – тогда будем ждать со стороны МАКа 

принципиальной оценки действий эки-

пажа и контролирующих их подготовку 

служб Росавиации. 

Но скорее всего, обойдется без лишнего 

шума. Ведь экипаж уже поздравил сажав-

ший лайнер в кукурузное поле и ставший 

Героем пилот Дамир Юсупов: «Для меня 

это очень волнительная новость, так как 

я сам пережил нечто подобное. Я горжусь 

вами, экипаж!» 

Что тут сказать? Второй раз за пять лет 

большие пассажирские лайнеры в России 

вместо аэродромов садятся на сельскохо-

зяйственные поля. Если событие произо-

шло один раз – это случайность, два раза – 

совпадение. Случись такое в третий раз, 

это уже можно назвать закономерностью...

А что пережили пассажиры, заново ро-

дившиеся теперь на пшеничном поле, мы 

увидели в телевизионных репортажах. 

В подавляющем большинстве они отказа-

лись от предложения добираться до Омска 

воздушным транспортом, предпочтя авто-

бусы и поезда. Так все-таки безопаснее – 

к земле поближе. Как заявил гендиректор 

«Уральских линий», каждому пассажиру 

будет выплачена компенсация в 100 тысяч 

рублей. Компенсация за испуг... Т

Обыкновенное чудо 
Посадить лайнер на пшеничном поле – подвиг экипажа или вопиющее разгильдяйство? 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

А320,
по информации представителей 
«Уральских авиалиний», серьезно не 
пострадал. Но будет ли он летать? Ответ 
могут дать только представители фирмы 
Airbus, а это, как понимаете, в нынешних 
условиях проблема

Алмаз массой 390,7 карата добыла группа
«Алроса» в Якутии. Это крупнейший за 10 лет алмаз ювелирного качества

Робота в виде огромного окуня, плавающего 
на глубине 5 метров, сделали изобретатели Самарского университета им. Королева

КАЛЕНДАРЬ: 15 СЕНТЯБРЯ

1254

Родился Марко Поло, венецианский 
купец и путешественник, проживший 
17 лет в Китае и написавший «Книгу 
о разнообразии мира».

1812

Французская армия под командова-
нием Наполеона вошла в Московский 
Кремль.

1890

Родилась Агата Кристи, английская 
писательница – королева детектива.

1916

Первое в истории мировых войн 
применение танков: англичане на 
реке Сомме бросили против немцев 
49 бронированных машин. 

1917

Временное правительство провоз-
гласило Россию республикой. Упразд-
нены каторга и ссылка, объявлена 
политическая амнистия, обещано 

ввести политические свободы и со-
звать Учредительное собрание.

1928

Исследуя плесневой гриб, английский 
микробиолог Александр Флеминг вы-
делил антибактериальное вещество, 
которое годом позже назвал пени-
циллином.

1933

Генрих Ягода сообщил Сталину о рас-
крытии в Ленинграде «общества пе-
дерастов». Арестованы свыше 150 че-
ловек.

1956

Рейсом Москва – Иркутск начались 
регулярные пассажирские полеты на 
турбореактивных самолетах «Ту-104».

1959

Начался 13-дневный визит в США Ни-
киты Хрущева, первым из советских 
лидеров побывавшего в Соединенных 
Штатах. 

1968

СССР запустил «Зонд-5», который 
впервые облетел вокруг Луны и 
вернулся на Землю. Это была часть 
советской программы по высадке 
человека на Луну, но следующий 
«Зонд» разбился при посадке. Амери-
канский пилотируемый «Аполлон-8» 
в декабре произвел успешный по-
лет, а советская программа была 
свернута.

1974

В Москве у метро «Беляево» бульдозе-
рами снесена выставка художников-
нонконформистов.

1991

Так и оставшийся неизвестным летчик 
на похищенном под Парижем само-
лете с восьмиметровым размахом 
крыльев пролетел под сводом Три-
умфальной арки, расстояние между 
колоннами которой 14,6 метра, по-
кружил над Елисейскими Полями 
и Эйфелевой башней. 

1993

Майкл Джексон впервые выступил 
в Москве.

2008

Американский инвестиционный банк 
Lehman Brothers Holdings, Inc. обратился 

в суд с заявлением о своем банкротстве. 
Банк имел активы более 500 млрд 
долларов, в его подразделениях 
работали свыше 26 тысяч человек. Крах 
банка стал крупнейшим в истории США 
и вызвал мировой финансовый кризис 
2008 года.
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Экипаж, совершивший экстренную посадку под 

Новосибирском.
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